
Пирамида 
множит 
грани
Клиентам «Кэшбери» 
обещают вернуть деньги 
быстро и недорого

Потерявшим как минимум 1 млрд 
руб. в финансовой пирамиде гра
жданам на помощь готовы прийти 
«специалисты» из других компа
ний. Они обещают вернуть вло
женные средства или же, если 
человек потерял не все в пира
миде, приумножить имеющие
ся. По факту же, по словам экс
пертов, крах одной пирамиды 
породил множество других не
добросовестных игроков, един
ственная цель которых — отъем 
средств у населения. 

Об активизации в интернете раз-
личных игроков, которые в своей ре-
кламе обещают возврат средств из 
финансовой пирамиды «Кэшбери», 
рассказали 

”
Ъ“ пострадавшие клиен-

ты. Активизация происходит в свя-
зи с приостановлением деятельнос-
ти компании. В сентябре ЦБ сообщил 
о выявленных в «Кэшбери» призна-
ках пирамиды и передал данные по 
ней в правоохранительные органы. 
На прошлой неделе предправления 
ГК «Кэшбери» Артур Варданян сооб-
щил, что до 1 ноября «Кэшбери» при-
остановила работу — заблокирова-
ла ввод и вывод средств, а также вну-
тренние переводы. «Кэшбери» пред-
лагала гражданам инвестировать 
средства в микрозаймы с доходно-
стью до 600% годовых. В компании 
приостановку деятельности назы-
вают «вынужденными временными 
мерами», во время которых обещают 
восстановить платежеспособность. 
Ранее ЦБ назвал «Кэшбери» пирами-
дой, оценив вложенные в компанию 
средства инвесторов в 1 млрд руб., по 
данным 

”
Ъ“, сумма может быть втрое 

выше (см. 
”
Ъ“ от 3 октября). В компа-

нии проводят проверки правоохра-
нительные органы. Группа компа-
ний «Кэшбери» зарегистрирована 
в 2016 году, а работает с 2017 года. 

Контекстная реклама, которую 
предлагает «Яндекс.Директ» при пои-
ске со словами «Кэшбери» и «инвести-
ции», обещает гражданам решить две 
проблемы — вернуть средства тех, 
кто уже инвестировал, или же пред-
ложить новый объект для инвести-
ций с весьма высокими процентами.
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Реагенты влияния
С подачи Великобритании и Франции ЕС утвердил  
механизм наказания за разработку и применение химоружия

Совет Евросоюза вчера согласовал ме
ханизм принятия санкций за разработ
ку и использование химоружия, который 
упрощает введение мер против физи
ческих лиц и компаний, связанных с хи
матаками. Такие же меры планируется 
разработать для наказания за кибер
атаки. Документ, по сути, является ком
промиссом между сторонниками и про
тивниками ужесточения политики ЕС 
по отношению к России. Первые удовлет
ворены тем, что он позволяет наклады
вать на РФ санкции не только изза Кры
ма и Украины, но и по другим поводам. 
Вторые — тем, что вопрос о немедленном 
введении новых санкций против Москвы 
на время снят. Впрочем, и те и другие 
уверяют: документ не касается России 
напрямую и может затронуть кого угодно.

«Теперь ЕС может вводить санкции 
против лиц и компаний, которые связа-
ны с разработкой и применением хими-
ческого оружия где угодно, независимо от 
национальности и местонахождения»,— 
говорится в заявлении по итогам встре-
чи министров иностранных дел стран—
членов ЕС. Ограничения могут коснуться 
как тех, кто «напрямую ответственен» за 
создание и применение химоружия, так 
и «тех, кто финансирует» этих людей, ока-
зывает им «техническую или материаль-
ную поддержку» и помогает другими спо-
собами. Санкции в рамках соглашения бу-
дут включать в себя запрет на въезд на тер-
риторию ЕС, замораживание активов, за-
прет на финансирование попавших под 
санкции людей и компаний.

Инициатором создания нового меха-
низма выступила Великобритания в со-
авторстве с Францией. Еще до начала ми-
нистерской встречи их поддержали Поль-
ша, Чехия, Венгрия, Словакия, Словения, 
Болгария, Хорватия и Румыния. Помимо 
санкций за разработку и применение хи-
моружия, главы МИДов стран ЕС обсужда-
ли в Люксембурге возможности защиты 
от кибератак, однако никаких документов 
на эту тему не приняли. Идея вынести на 

повестку дня вопрос киберактивности ис-
ходила от Британии и Нидерландов.

Публично раскритиковала инициати-
вы в сфере химических и кибератак толь-
ко Италия. «Я считал, считаю и всегда буду 
считать, что санкции — это социальный, 
культурный и экономический абсурд»,— 
сказал вчера вице-премьер Италии, глава 
МВД Маттео Сальвини. О том, что Италия 
выступает против нововведений, было из-
вестно заранее. Западные СМИ связывали 
это с тем, что итальянские власти высту-
пают за смягчение санкций в отношении 
Москвы, а новые планы соседей по ЕС это-
му не способствуют. В связи с этим глава 
МИД Британии Джереми Хант поставил 
перед собой задачу убедить Рим в том, что 
обсуждаемые меры не направлены про-
тив России, сообщило агентство Reuters.

Об этом свидетельствовали и публич-
ные заявления европейских политиков. 
Например, глава МИД Литвы Линас Лин-
кявичюс утверждал в разговоре с Reuters: 
механизм не принимали «против Рос-
сии по умолчанию». «Если Россия атаку-
ет нас, мы применим санкции в отноше-
нии России. Если нас атакует кто-то дру-
гой, введем санкции против него»,— объ-
яснил он. Глава дипломатии ЕС Федерика 
Могерини подчеркивала, что механизм 
введения санкций за химатаки — это ра-
мочный документ, а конкретные санкции 
против РФ не были в повестке встречи.

Отвечая журналисту, связавшему в сво-
ем вопросе «дело Скрипалей» и принятие 
нового механизма введения санкций, Фе-
дерика Могерини также дважды поясни-
ла, что нововведение позволит вводить 
санкции против физлиц или компаний, 
находящихся «где угодно». Напомним, 
страны Запада обвиняют Москву в органи-
зации отравления экс-сотрудника ГРУ Сер-
гея Скрипаля и его дочери Юлии вещест-
вом «Новичок», а также в поддержке си-
рийского режима, якобы осуществлявше-
го химические атаки против населения.
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Господдержку  
спускают на воду
Правила распределения субсидий 
в судостроении изменятся

Как выяснил ”Ъ“, появилась новая вер
сия требований по локализации произ
водства судов в РФ для получения го
споддержки, права на каботаж и работы 
в Арктике. Она не предусматривает осо
бых преференций для верфи «Звезда», 
строящейся консорциумом во главе 
с «Роснефтью», но содержит в целом об
легченные требования для морских су
дов. Более жесткие критерии признания 
судна российским выставлены для реч
ного флота, рыболовных судов и судов 
типа «рекаморе». Эксперты и участни
ки рынка считают, что в результате в этих 
сегментах заказчики предпочтут поку
пать технику за рубежом.

Минпромторг дорабатывает проект по-
правок к 719-му постановлению прави-
тельства, касающемуся локализации в су-
достроении (копия есть у 

”
Ъ“, версия обсу-

ждалась на совещании в министерстве 9 ок-
тября). Документ определяет условия при-
знания продукции российской: судовла-
дельцам это нужно для получения госсуб-

сидий, права на каботаж и в будущем — на 
перевозки углеводородов по Севморпути.

Новая версия кардинально отличается от 
предыдущей, жестко раскритикованной от-
раслью. Как писал 

”
Ъ“ 19 сентября, исходно 

Минпромторг хотел дать серьезные льготы 
строящейся на Дальнем Востоке верфи «Зве-
зда» (консорциум «Роснефти», «Роснефтегаза» 
и Газпромбанка), теперь этого нет. 

Как и в прежнем варианте, верфи РФ 
и стран ЕАЭС должны иметь права на про-
ектную, конструкторскую и технологиче-
скую документацию на срок не менее пяти 
лет. Кроме того, достройка, швартовые и хо-
довые испытания судов и их сдача должны 
осуществляться в России.

Однако к этим требованиям добавились 
достаточно лояльные условия строительст-
ва морских судов. В РФ должны проходить 
закладка и сборка корпуса, монтаж и произ-
водство винтов (можно использовать винты, 
произведенные в ЕАЭС).
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Гелий стал сверхтяжелым 
для науки
ФАС просят разобраться  
с ценами на газ на рынке

Ректор петербургского политеха  Андрей 
Рудской пожаловался в ФАС на «Газпром 
межрегионгаз» («Газпром МРГ»), кото
рый, по словам ученого, повысил цену 
на гелий в России за минувшие полгода 
более чем в два раза. Это может привести 
к подорожанию процедуры магнитноре
зонансной томографии (МРТ) и  научных 
исследований в ряде отраслей. При этом 
объемы торгов на гелиевых аукционах, 
где и фиксировался рост цен, с апреля 
не менялись. В «Газпром МРГ» связали 
подорожание гелия с колебаниями курса 
рубля и тем, что внутренний рынок следу
ет за ростом мировых цен на гелий, также 
резко подскочивших в последние меся
цы. В Минздраве подтвердили, что подо
рожание гелия действительно может при
вести к увеличению стоимости МРТ.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось обращение 

ректора Санкт-Петербургского политехниче-
ского университета им. Петра Великого Анд-
рея Рудского в УФАС по Санкт-Петербургу. Он 
требует возбудить антимонопольное дело про-

тив ООО «Газпром межрегионгаз» из-за резко-
го роста цен на гелий. Господин Рудской пи-
шет, что после того, как в апреле поставщиком 
жидкого гелия стала эта компания («Газпром» 
передал ей оптовую продажу ряда продуктов 
в РФ от «Газпром газэнергосети»), цены выро-
сли более чем в два раза. По мнению ректора, 
это приведет к подорожанию процедуры маг-
нитно-резонансной томографии в клиниках, 
наука же столкнется с недостатком средств на 
обслуживание дорогостоящего оборудования. 
В петербургском УФАС заявили, что получили 
жалобу и рассмотрят ее в течение месяца.

• Гелий получают при очистке природного 
газа, в России газ с такими примесями есть 
в Оренбургской области. Гелиевый завод ООО 
«Газпром Оренбург добыча» — основной по-
ставщик гелия, есть и частные компании, 
но их производство минимально. По оценке 
монополии, в РФ добывают около 5 млн кубо-
метров гелия в год (2,5–3% мирового рынка), 
потребляется 4,9 млн кубометров.
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Россия способна войти в число 
глобальных лидеров цифрови-
зации, если заявленные властя-
ми национальные приоритеты 
будут дополнены эффективной 
стратегией развития экономи-
ки, ориентированной на конкрет-
ные результаты, говорится в до-
кладе Всемирного банка (ВБ) 
«Конкуренция в цифровую эпо-
ху». Речь идет о стимулировании 
инноваций, директивной цифро-
визации промышленности, улуч-
шении бизнес-климата и пере-
стройке архитектуры цифрового 
 госуправления.

Доклад ВБ опирается на прежнюю 
оценку состояния развития цифро-
вой экономики РФ (DECA), при кото-
рой аналитики ВБ отнесли РФ к груп-
пе переходных стран, создавших 
основу для «цифрового скачка», но 
еще не преодолевших эту черту (см. 

”
Ъ“ от 29 мая). К числу сильных сторон 

были отнесены стремление к внедре-
нию прорывных инноваций, инвес-
тиции в национальную инфраструк-
туру широкополосной связи, доста-
точно высокий научный и технологи-
ческий потенциал, развитая правовая 
база и глобальная конкурентоспособ-
ность в области кибербезопасности.

Главными же барьерами для фун-
даментальных технологических 

прорывов названы «структурные 
недостатки в экосистеме цифровой 
трансформации», низкий уровень 
цифровых навыков у населения, ог-
раниченный доступ к рынкам ка-
питала и отсутствие «открытой ин-
новационной культуры». По мне-
нию аналитиков ВБ, главными це-
лями цифровой стратегии должны 
стать стимулирование внедрения 
инноваций параллельно с укрепле-
нием «нецифровых основ» — повы-
шением прозрачности и конкурент-
ности бизнес-среды, гибким норма-

тивным регулированием, расшире-
нием доступа к финансированию,— 
а также повышение эффективности 
управления за счет внедрения дата-
ориентированного подхода, разви-
тие цифровых навыков и выстраи-
вание диалога между государством, 
бизнесом, научным сообществом и 
гражданами.

В ВБ достаточно высоко оценили 
усилия властей РФ по трансформа-
ции госсектора и развитию его элек-
тронных сервисов, но отметили со-
хранение барьеров на межведомст-

венном уровне и в управлении дан-
ными — как и нестыковки на уров-
не регионов и муниципалитетов. К 
«флагманским достижениям» отне-
сено создание инфраструктуры для 
реализации принципа «правитель-
ство как платформа», включая пор-
тал госуслуг, систему межведомст-
венного электронного взаимодей-
ствия, единую систему идентифи-
кации и аутентификации, развитую 
сеть МФЦ и электронные госзакуп-
ки. Однако для повышения скорости 
и качества оказания госуслуг нужна 

значительная трансформация архи-
тектуры электронного правительст-
ва, частично созданной на ранних 
этапах, отмечают в ВБ. Речь, в частно-
сти, должна идти о «реинжинирин-
ге административных процессов» и 
совместном использовании единых 
национальных баз данных и серви-
сов всеми уровнями власти, а также 
о стандартизации управления дан-
ными. Заявленный правительством 
перенос 90% информресурсов в госо-
блако к 2024 году тормозится него-
товностью баз данных, конфликта-
ми ведомств и нормами о госзакуп-
ках, говорится в документе.

Госсектор, однако, значительно 
опережает частный: бизнес за вы-
четом нескольких крупных игро-
ков отстает в использовании циф-
ровых технологий, особенно в про-
мышленности, подчеркивают в ВБ. 
Кроме нехватки компетенций у ру-
ководителей этому способствует не-
достаток конкуренции из-за высо-
кой монополизации рынка. В этих 
условиях эксперты Всемирного бан-
ка советуют властям трансформиро-
вать отрасли «сверху вниз» в дирек-
тивном порядке по китайской моде-
ли, не забывая при этом о защите на-
циональных интересов и интересов 
потребителей.

Надежда Краснушкина

Цифровизация сверху вниз
От мирового лидерства в ней РФ отделяет нехватка экономической стратегии

Президентский совет по кодификации 
гражданского законодательства готовит-
ся заявить о «категорическом несогла-
сии» с обязанностью филиалов иностран-
ных страховщиков рассматривать споры 
с клиентами только в РФ. Юристы предла-
гают вариант, при котором споры физлиц 
с филиалами иностранных компаний бу-
дут вестись по российскому праву и вну-
три страны, а для юрлиц станут возможны 
варианты. Российское же страховое лоб-
би привязка к территории и праву РФ со-
вершенно устраивает. Его представители 
считают, что у иностранных филиалов по-
сле прихода в Россию в августе 2021  года 
будет слишком много прав, и хотели бы 
их сократить.

Совет по кодификации рассмотрел поправ-
ки Минфина в закон «Об организации страхо-
вого дела в РФ» о допуске в страну филиалов 
иностранных страховщиков. По условиям уча-
стия РФ в ВТО они могут появиться в России по-

сле 22 августа 2021 года, им не потребуется ли-
цензия ЦБ — регулятор будет их лишь аккре-
дитовать, и смогут заниматься всеми видами 
страхования, включая ОСАГО. «Закрытым» для 
них останется только страхование госзакупок, 
госимущества и рисков с доступом к гостайне. 
По проекту Минфина для открытия филиала в 
РФ активы материнской страховой компании 
должны составлять $5 млрд, объем гарантийно-
го депозита в ЦБ приравнен к минимальному 
капиталу российского страховщика (240 млн 
руб. к 2021 году), а споры с участием филиалов 
должны рассматриваться на территории РФ, 
«если иное не предусмотрено международным 
договором». Последняя формулировка и стала 
предметом «категорического несогласия» сове-
та (цитата из проекта экспертного заключения, 
есть у 

”
Ъ“) с Минфином: «Подавляющее боль-

шинство страховых отношений… не урегули-
ровано международными договорами с участи-
ем РФ, в связи с чем приведенное исключение 
к ним применяться не будет». А обязательное 

применение российского права «существенно 
нарушает право участников страховых отноше-
ний». Совет предлагает это ограничение исклю-
чить или ввести конструкцию, по которой в РФ 
и по российскому праву будут рассматривать-
ся только споры с иностранными компаниями 
физлиц— граждан РФ.

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы такую конструк-

цию поддерживают. Глава аналитической служ-
бы юрфирмы «Инфралекс» Ольга Плешанова 
поясняет, что договор страхования стандарти-
зован и часто клиент не может выбрать право 
и суд на свое усмотрение. «Выбирая иностран-
ного страховщика, клиент может оказаться в 
условиях, когда рассмотрение споров происхо-
дит за рубежом или в РФ, но по иностранному 
праву, а не все потребители с ним знакомы»,— 
предполагает госпожа Плешанова. Жесткое же 
правило о том, что все рассмотрения споров за-
мкнуты на территории РФ, «может привести к 
тому, что решения российских судов не будут 
исполняться за рубежом», говорит она.

На страховом рынке РФ идею привязки 
страховых споров к российскому праву и тер-
ритории поддерживают — но лоббисты про-
должают просить Минфин изменить усло-
вия прихода иностранных конкурентов, за-
менить излишне мягкий порядок аккреди-
тации лицензированием и проч. «У филиа-
лов иностранных страховщиков в предлагае-
мой конструкции слишком много прав и ма-
ло возможностей их контроля со стороны ре-
гулятора»,— говорит глава Всероссийского 
союза страховщиков Игорь Юргенс. Сейчас, 
по данным ЦБ, в РФ действуют 24 страховщи-
ка с иностранным участием, их премии по 
итогам 2017 года составили 247,7 млрд руб. 
(19,4% всех сборов на рынке). Минфин в пояс-
нении к проекту отмечает, что потенциаль-
ный интерес в части прихода на рынок РФ су-
ществует у 30 международных финансовых 
групп, из них 11 специализируются на стра-
ховании жизни.

Татьяна Гришина

Выпустить спор из избы
Президентские юристы раскритиковали правила допуска иностранных страховщиков на рынок РФ

экономическая политика
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доллара за тонну составит ставка пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 ноября 2018 года, 
сообщил вчера Минфин. Ставка рассчитана по данным мониторинга цен морских партий нефти марки 
Urals с 15 сентября по 14 октября 2018 года включительно, с ноября она увеличится на 10,5% к октябрь-
скому значению ($137,2 за тонну) из-за роста средней расчетной цены с $543,5 за тонну в октябре до 
$592,1 в ноябре. Пошлина на светлые нефтепродукты (товарный бензин и дизель) вырастет с $41,2 до 
$45,6 за тонну, на сжиженный газ — с $27,4 до $59 за тонну, обеспечив дополнительные поступления в 
бюджет, который и без того в январе—сентябре выполнен с профицитом в 3,5% ВВП, или 2,5 трлн руб.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Нефть поправила  
выпуск в сентябре

В сентябре 2018 года Росстат за-
фиксировал наименьшие годовые 
темпы роста промпроизводства 
— 2,1% против 2,7% в августе. 
Замедление объясняется кален-
дарным эффектом — в сентябре 
2018 года было на один рабочий 
день меньше, чем год назад, и при 
одинаковом числе рабочих дней 
результат мог бы быть заметно 
выше. Календарный эффект прежде 
всего сказался на обработке, где 
в сентябре был зарегистрирован 
спад на 0,1%, тогда как результат 
добывающих отраслей на фоне ро-
ста добычи нефти в силу июньской 
добавки к квоте РФ по соглашению 
ОПЕК+ улучшился с 4,5% в августе 
до 6,9% в сентябре (см. график). 

Между тем Дмитрий Долгин из бан-
ка ING ожидает улучшения годовой 
динамики промпроизводства в чет-
вертом квартале на фоне его спада 
в том же периоде год назад и теку-
щего роста банковского кредитова-
ния компаний в обмен на снижение 
иностранного финансирования.

С учетом сезонности, как 
на это указывали и опережающие 
индикаторы состояния промыш-
ленности (в частности, PMI Markit 
и индекс промышленного опти-
мизма ИЭП им. Егора Гайдара), 
устойчивого роста производства 
не наблюдается. По данным Рос-
стата, с учетом сезонности выпуск 
за сентябрь вырос на 0,2% против 
0,3% в августе и 0,1% в среднем 
за месяц во втором квартале (0,7% 
в первом). В ЦМАКП фиксируют 
сопоставимые 0,2% среднемесяч-
ного прироста выпуска за третий, 
0,1% — за второй и 0,7% за первый 
квартал. По словам Владимира 
Сальникова из ЦМАКП, стабиль-
но растущими остаются лишь 
добыча нефти и деревообработка, 
а также производство пищевых 
продуктов, которое растет из-за 
конъюнктурных особенностей этого 
года. «Лето 2018 года оказалось 
несколько теплее, чем в 2017 году, 
особенно в Центральной России, 
и переработка овощей стартовала 
несколько ранее, еще в августе (са-
харной свеклы, напротив, позднее, 
в том числе вследствие нехватки 
осадков). Однако сам урожай 
оказался ниже прошлогоднего, 
так что к концу года более раннее 
завершение сезонной перера-
ботки обусловит «понижательное 
давление» на объемы производства 
в пищевой промышленности»,— 
отмечают в центре. «Снижение 
по-прежнему демонстрирует 
выпуск продукции, связанной со 
строительством, и основным сдер-
живающим фактором производства 
продолжает выступать невысокий 
уровень внутреннего спроса на 
конечную продукцию»,— отмечает, 
в свою очередь, Денис Давыдов 
из Nordea Bank.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРОМПРОИЗВОДСТВА 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ) 

–10

–5

0

5

10

15

2017 2018

Добыча
Обработка
Электроэнергетика
ЖКХ 

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

6,
9

6
–0

,1
–0

,4

Обнародовано заключение Счетной пала-
ты на проект бюджета на 2019–2021 годы 
— это первый такой документ после смены 
руководства СП. Чрезвычайно подробное 
заключение выглядит менее убедительно 
как макроэкономическая критика бюдже-
та и более убедительно с точки зрения за-
явленной системной цели СП — стратеги-
ческого аудита: выводы команды Алексея 
Кудрина о нацпроектах в бюджете отмеча-
лись уже при работе над ним летом 2018 
года, а доработка нацпроектов будет про-
должаться и в 2019 году.

Обнародовано заключение СП на проект 
бюджета, утвержденное коллегией палаты 11 
октября. Документ СП интересен в свете заяв-
ленной новым главой палаты Алексеем Кудри-
ным новой стратегии органа парламентского 
аудита — напомним, СП заявила о намерении 
контролировать исполнение правительством 
целей майского указа президента Владимира 
Путина и нацпроектов.

Заключение СП в 2018 году (более 1400 
страниц) большей частью по идеологии сов-
падает с прежними заключениями палаты: 
это рутинная, полностью выполняющая су-
ществующий мандат СП и крайне продуктив-
ная критика технических положений бюдже-

та. Вторая составляющая — блок замечаний 
макроэкономического характера. Историче-
ски у СП существовали разные взгляды на воз-
можность содержательной критики прави-
тельственного курса в таких заключениях, и в 
этом смысле заключение 2018 года продолжа-
ет практику руководства СП Татьяной Голико-
вой. Впрочем, технические возможности па-
латы в этой сфере, очевидно, очень ограниче-
ны: из заключения практически невозможно 
понять, основываются ли претензии СП к по-
ложениям, например, бюджетного прогно-
за Минэкономики на альтернативных моде-
лях или же они произвольны. Так, в заклю-
чении высказывается мнение о том, что «су-
щественное снижение нефтяных цен может 
приводить к более существенной коррекции 
курса» рубля к доллару, но исключительно со 
ссылкой на рыночную ситуацию 2014–2015 
годов. Ряд положений этой части заключения 
чрезвычайно спорен — как, например, пас-
саж «проведение Минфином в 2018 году опе-
раций по покупке валюты усиливало неста-
бильность курса рубля, так как дополнитель-
но увеличивало спрос на иностранную валю-
ту»: к сожалению, сжатый формат заключения 
не дает возможности восстановить логику СП, 
на основании которой сделано заключение. 

То же касается и инфляционных оценок СП, и 
соображений по отраслевому росту, и оценок 
масштабов структурных сдвигов в ВВП — за-
мечания СП выглядят более арифметически-
ми, чем экономическими.

Оценка же СП «включенности» нацпроек-
тов в бюджет и исполнимости целей майского 
указа — новая часть документа, которая фик-
сирует сомнения в том, что бюджет в представ-
ленном виде в состоянии обеспечить выпол-
нение целей указа. При этом опубликован-
ный вчера отзыв Высшей школы экономики 
на проект бюджета содержит сходный вывод 
с гораздо более подробной аргументацией, в 
первую очередь ссылаясь на недостаточный 
рост расходов на образование и здравоохране-
ние в 2019–2021 годах. Проблема оценок СП в 
этой части в основном связана с текущим со-
стоянием нацпроектов: значительная часть их 
расходов сейчас «в резерве» (это отмечают и в 
ВШЭ) и с большой вероятностью в 2019 году бу-
дет корректироваться. При этом Минэкономи-
ки в ноябре 2018 года должно будет дать ответ 
на тот же вопрос, в ответе на который уже сей-
час сомневается команда Алексея Кудрина — 
достижимы ли «национальные цели» при та-
ком проекте бюджета.

Дмитрий Бутрин

Бюджет по новому счету
Счетная палата подвергла законопроект арифметической и курсовой критике

К О Н Т Е К С Т Э Л Е К Т Р О Н Н О Е  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О  З А П У Т А Л О С Ь  В  И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р Е

Вопрос реформы инфраструктуры элек-
тронного правительства и наследия прежних 
попыток цифровизации обсуждался вчера 
и в Аналитическом центре при правитель-
стве: разработка прежнего Минкомсвязи, 
законопроект о переводе всей системы на 
платформу единственного оператора, вызвал 
сомнения у нового главы ведомства Констан-
тина Носкова. Документ уже согласован всеми 
ведомствами, но министр счел необходимым 
дополнительно обсудить его с экспертным со-
обществом. «Меня несколько удивило общее 
согласие с нормами, заложенными в этом 
законопроекте»,— признался он. По словам 
главы правового департамента ведомства 
Романа Кузнецова, у проекта «довольно слож-
ная судьба» — его разработка началась еще 

в 2013 году, постепенно он обрастал новыми 
нормами — так, в соответствии с поручениями 
президента в нем появились положения об 
инфраструктуре электронного правительства 
с целью обеспечить ей внебюджетное финан-
сирование. Документ закрепляет состав такой 
инфраструктуры и минимальные требования 
к ней, требует поэтапного перехода на нее ор-
ганов власти и запрещает создание дублирую-
щих систем, а также в слегка завуалированной 
форме фиксирует монополию на поддержание 
этой инфраструктуры «Ростелекома» (впро-
чем, за отсутствием альтернатив) и разрешает 
ему оказывать коммерческие услуги с ее 
использованием.

По итогам обсуждения выяснилось, что 
в нынешнем виде законопроект не нравится 

никому: регионы успели создать собственные 
платформы (как Москва и Татарстан), ведом-
ства не понимают правил и сроков перехода, 
эксперты озабочены угрозой монополизации, 
а также игнорированием проблемы управления 
данными, хранящимися в системах. По словам 
же главы АЦ Владислава Онищенко, ни опре-
деления будущей архитектуры электронного 
правительства, ни создания системы обеспе-
чения безопасности критической инфраструк-
туры законопроект не обеспечивает. По итогам 
обсуждения Константин Носков предложил 
создать специальную рабочую группу для 
доработки законопроекта, предложение 
поддержали и представители администрации 
президента, и АНО «Цифровая экономика».

Надежда Краснушкина

Пошлина на экспорт нефти из РФ
($ за тонну)
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Критика проекта бюджета Счетной 
палатой под руководством Алексея 
Кудрина убедительнее в стратегиче-
ской части, чем в макроэкономиче-
ской  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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новости

Священный синод Русской 
православной церкви отве-
тил на действия Константи-
нопольского патриархата, 
 который в минувший четверг 
отменил решение, принятое 
в XVII веке, о переходе Киев-
ской митрополии под юрис-
дикцию Московского па-
триархата и снял анафемы 
с самопровозглашенных ки-
евского патриарха Филарета 
(Денисенко) и главы Украин-
ской автокефальной церкви 
Макария. Иерархи РПЦ зая-
вили о прекращении евхари-
стического общения с Все-
ленским патриархатом и 
призвали предстоятелей 
других православных цер-
квей дать оценку действи-
ям Константинопольского 
 патриархата.

В понедельник Священный 
синод РПЦ, впервые собравший-
ся в Минске, опубликовал заяв-
ление «в связи с посягательст-
вом Константинопольского па-
триархата на каноническую тер-
риторию Русской православной 
церкви». «С глубочайшей бо-
лью Священный синод Русской 
православной церкви воспри-
нял опубликованное 11 октября 
2018 года сообщение Константи-
нопольской патриархии о при-
нятых решениях Священного 
синода Константинопольско-
го патриархата: о подтвержде-
нии намерения 

”
предоставить 

автокефалию Украинской цер-
кви“; об открытии в Киеве 

”
став-

ропигии“ Константинопольско-
го патриарха; о 

”
восстановле-

нии в архиерейском или иерей-
ском чине“ лидеров украинско-
го раскола и их последователей 
и 

”
возвращении их верующих в 

церковное общение“; об 
”
отме-

не действия“ соборной грамоты 
Константинопольского патриар-
хата 1686 года, касающейся пе-
редачи Киевской митрополии в 
состав Московского патриарха-
та»,— говорится в заявлении ие-
рархов РПЦ. Синод РПЦ считает, 
что Константинополь принял 
«беззаконные решения» «в одно-
стороннем порядке, проигнори-
ровав призывы Украинской пра-
вославной церкви и всей полно-
ты Русской православной цер-
кви, а также братских Помест-
ных православных церквей… к 
всеправославному обсуждению 
вопроса».

Напомним, 11 октября члены 
синода Константинопольской 
церкви отменили постановле-
ние 1686 года о переходе Киев-
ской митрополии под юрисдик-
цию Московского патриархата, 
которое предоставило право Мо-

сковскому патриарху назначить 
митрополита Киевского. Еще од-
ним решением Константинопо-
ля стало снятие анафемы с быв-
шего митрополита Киевского, а 
ныне никем не признанного в 
православном мире патриарха 
Киевского Филарета (Денисенко) 
и главы Украинской автокефаль-
ной церкви Макария. В апре-
ле этого года президент Украи-
ны Петр Порошенко обратился 
к вселенскому патриарху Варфо-
ломею с просьбой дать автокефа-
лию Украинской церкви. Вслед 
за этим Филарет и Макарий зая-
вили, что решение Константино-
поля дает им возможность созда-
ния на Украине единой Помест-
ной церкви.

• На Украине действуют три 
православные церкви. УПЦ МП 
во главе с митрополитом Онуф-
рием является единственной 
признанной в православном ми-
ре церковью на территории Ук-
раины. УПЦ КП во главе с патри-
архом Филаретом, отколовша-
яся от РПЦ в 1992 году, в Москве 
именуется раскольнической, 
а ее предстоятеля еще в 1997 го-
ду РПЦ предала анафеме. Укра-
инская автокефальная церковь 
(УАПЦ) создана в 1917 году, гла-
вой ее является митрополит 
Макарий.
«Вступление в общение с 

уклонившимися в раскол, а тем 
паче отлученными от церкви 
равносильно уклонению в рас-

кол и сурово осуждается канона-
ми Святой церкви: 

”
Если… кто 

из епископов, пресвитеров, ди-
аконов или кто-либо из клира 
окажется сообщающимся с от-
лученными от общения, да бу-
дет и сам вне общения церков-
ного как производящий замеша-
тельство в церковном чине“»,— 
заявили члены синода РПЦ, ссы-
лаясь на второе правило Анти-
охийского собора и 10-е и 11-е 
Апостольские правила. Решение 
Константинопольского патриар-
хата о «восстановлении» канони-
ческого статуса и принятии в об-
щение бывшего митрополита 
Филарета (Денисенко), отлучен-
ного от церкви, игнорирует ряд 
последовательных решений Ар-
хиерейских соборов РПЦ, утвер-
ждают в синоде.

Иерархи считают, что акт 
1686 года, подписанный Кон-
стантинопольским патриархом 
Дионисием IV и Священным си-
нодом Константинопольской 
церкви, «пересмотру не подле-
жит»: «Решение об его 

”
отзыве“ 

канонически ничтожно. В про-
тивном случае было бы возмож-
но аннулирование любого до-
кумента, определяющего кано-
ническую территорию и статус 
Поместной церкви — вне зави-
симости от его древности, авто-
ритетности и общецерковного 
признания».

«Попытка Константинополь-
ской патриархии решать судь-
бу Украинской православной 
церкви без ее согласия явля-
ется антиканоническим пося-
гательством на чужие церков-
ные уделы,— говорится в заяв-

лении.— Призываем предстоя-
телей и Священные синоды По-
местных православных церквей 
к надлежащей оценке вышеупо-
мянутых антиканонических де-
яний Константинопольского па-
триархата и совместному пои-
ску путей выхода из тяжелейше-
го кризиса, раздирающего тело 
Единой Святой Соборной и Апо-
стольской церкви».

«Разрыв евхаристического 
общения между РПЦ и Констан-
тинополем стал логичным след-
ствием этих решений,— пояс-
няет глава Центра по изучению 
проблем религии и общества 
Института Европы РАН Роман 
Лункин.— Это значит, что ве-
рующие не смогут принимать 
участие в таинствах в храмах 
Константинопольского патри-
архата по всему миру». «Заявле-
ние синода является образцом 
взвешенного и аргументиро-
ванного подхода к оценке дейст-
вий Варфоломея,— считает экс-
перт.— РПЦ показала ему, что 
он решил похитить то, что ему 
не принадлежит». При этом «си-
нод избежал лишних эмоций, 
прямых обвинений в ересях и 
призывов к анафемам, к чему 
открыто призвали многие пра-
вославные консерваторы». «По 
итогам принятых решений для 
РПЦ будет принципиально важ-
но собрать мнения лидеров пра-
вославных церквей в разных 
странах мира,— отмечает го-
сподин Лункин.— Пока ни одна 
церковь напрямую не одобри-
ла действия Варфоломея. Он мо-
жет оказаться в меньшинстве».

Павел Коробов

Константинополь 
объявлен непричастным
Синод РПЦ прекратил евхаристическое общение 
со Вселенским патриархатом

Жидкий гелий необходим для приборов, 
в том числе в высокотехнологичной меди-
цине, для космической техники. В частно-
сти, он требуется ядерной магнитной спек-
троскопии (ЯМР-спектрометры). По словам 
Андрея Рудского, без них невозможно соот-
ветствовать не только мировому научному 
уровню в химии, материаловедении, мо-
лекулярной биологии и биомедицине, но 
и просто нормальному уровню исследова-
ний. Он опасается, что прилагаемые в по-
следние годы усилия для поддержания 
уровня отечественной науки могут быть по-
дорваны из-за ограниченности бюджета на-
учных учреждений. Он отметил, что из-за 
роста эксплуатационных расходов «залож-
никами повышения цен» являются боль-
ные, которым требуется МРТ.

Глава совета директоров ГК «Чернозе-
мье» Андрей Благов рассказал 

”
Ъ“, что его 

сеть медицинских центров (14 филиалов) 
уже столкнулась с проблемой. «Раньше ге-
лий стоил 600 руб. за литр, сейчас — 1,5 тыс. 
руб.,— отметил он.— Чтобы обслуживать 
один томограф, ежегодно нужно около 
1,5 тыс. литров». 

Вице-президент РАН Алексей Хохлов ра-
нее в соцсетях также обратил внимание на 
повышение цен на гелий, отметив, что в Рос-
сии функционирует более 600 томографов 
и более 300 ЯМР-спектрометров. «Это свое-
образные приборы непрерывного цикла,— 
подчеркивал он.— В случае несвоевремен-
ного восполнения жидкого гелия сверхпро-
водимость нарушается, что приводит к раз-
рушению этих дорогостоящих приборов 
практически без возможности восстановле-
ния». В Институте прикладной физики РАН 

”
Ъ“ заявили, что «раньше цена на жидкий 

гелий в России была несколько ниже ми-
ровой, поэтому проводить эксперименты у 
нас было выгоднее, и ученые использовали 
этот ресурс».

По торговой политике «Газпрома» не ме-
нее 60% гелия продается по прямым дого-
ворам (потолок цены ограничен 15% к себе-
стоимости), не менее 10% — на ежедневных 
аукционах, идущих с апреля, не более 5% — 
на экспорт (в «Газпром МРГ» заявили 

”
Ъ“, что 

сейчас остановили поставки за рубеж). Прио-
ритетно газ поставляется для гособоронзака-
за. Продажи жидкого гелия на аукционах бы-
ли стабильны — 186 кг в день, а газообразно-
го выросли: до середины мая объем состав-
лял 3675 кубометров в день, затем — 4675 ку-
бометров. Но спрос и цена на торгах росли: 
жидкий гелий в апреле стоил 4,5–5 тыс. руб. 
за 1 кг, в конце августа — 7 тыс. руб., а 12 ок-
тября — 12,2 тыс. руб. Кубометр газообраз-
ного гелия подорожал с 850–900 руб. в апре-
ле до 1,78 тыс. руб. 12 октября.

В «Газпром МРГ» подорожание связали с 
ростом мировых цен и падением курса ру-
бля. На годовом аукционе 31 августа круп-
нейшего поставщика США — Бюро по управ-
лению земельными ресурсами (42% рынка 
страны) — гелий подорожал по сравнению 
с торгами 2017 года на 135%, до $280 за 1 тыс. 
кубометров. До этого цены были относитель-
но стабильны ($107 в 2016 году и $104 в 2015 
году). В «Газпром МРГ» отметили, что «на рын-
ке РФ есть участники, которые, судя по всему, 
не снижают экспорт, именно поэтому цены 
растут до уровня экспортной альтернативы». 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией в секто-

ре, согласен, что экспорт жидкого гелия не-
зависимыми поставщиками продолжается.

При этом ранее в анализе рынка «Газ-
пром» отмечал, что второй поставщик гелия 
после США Катар (до 25% рынка) прекращал 
экспорт из-за напряженности в отношениях 
с соседними странами. Но Андрей Рудской, 
судя по жалобе в ФАС, не видит «каких-либо 
сведений в открытых источниках о форс-ма-
жорных обстоятельствах, связанных с добы-
чей гелия в России» и считает, что рост цен 
может быть обусловлен лишь «стратегией 
монопольного поставщика» «Газпром МРГ».

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуацией, от-

мечают, что как такового рынка гелия нет, но 
его продажи предсказуемы, особенно в Рос-
сии, где фактически единственным произ-
водителем является «Газпром», торговая по-
литика которого четко прописана. Глава ин-
формационно-аналитического центра Rupec 
Андрей Костин отмечает, что резкий рост це-
ны может произойти в большей степени из-
за ограничения предложения, так как спрос 
довольно стабилен. Но, как отмечают собе-
седники 

”
Ъ“, основным потребителем гелия 

является сфера развлечений, где компании 
готовы платить любую цену в отличие от 
бюджетных организаций, но себестоимость 
гелия в структуре затрат на науку существен-
но ниже. Повышение стоимости может быть 
сезонным, говорит независимый эксперт Вя-
чеслав Мищенко, отмечая, что осенью про-
ходит много мероприятий, которые могут 
повысить потребление гелия.

В Минздраве 
”
Ъ“ заявили, что вопросы, 

касающиеся контроля цен на гелий, не отно-
сятся к компетенции ведомства. Тем не ме-
нее там знают об этой ситуации и подтвер-
ждают, что «подорожание гелия действи-
тельно может привести к увеличению стои-
мости МРТ». 

Алексей Кириченко,  
Санкт-Петербург;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород;  
Андрей Иванов, Воронеж;  
Валерия Мишина,  
Владимир Дзагуто,  
Ольга Мордюшенко

Гелий стал сверхтяжелым 
для науки

Как стало известно ”Ъ“, Виталий Бог-
данов, представляющий в Совете фе-
дерации (СФ) исполнительную власть 
Курской области, может уступить кре-
сло сенатора экс-губернатору Алексан-
дру Михайлову. Для назначения его в СФ 
может быть использована ранее не при-
менявшаяся норма закона, по которой 
представителем губернатора в верхней 
палате может стать не проходивший вы-
боры с главой региона областной де-
путат. Для этого вслед за господином 
Богдановым от места в СФ должны от-
казаться два оставшихся члена «губер-
наторской тройки» кандидатов в сенато-
ры, с которыми господин Михайлов был 
избран в 2014 году, а один из депутатов 
облдумы — уступить экс-губернатору 
мандат. По данным ”Ъ“, одной из жертв 
схемы может стать олимпийская чемпи-
онка по фехтованию и депутат облдумы 
Евгения Ламонова. Единороссы гово-
рят, что «изучают возможность» трудоу-
стройства господина Михайлова в СФ.

О возможном «в самом недалеком буду-
щем» сложении полномочий Виталием Бог-
дановым 

”
Ъ“ рассказали источники в Сове-

те федерации и региональной власти. По 
их словам, соратники экс-губернатора со-
бираются неординарно использовать нор-
мы закона «О порядке формирования Со-
вета федерации» для того, чтобы он полу-
чил мандат. В законе оговаривается, что в 
случае досрочного сложения полномочий 
действующего сенатора, если нет возмож-
ности назначить кого-либо из «губернатор-
ской тройки» на последних выборах главы 
региона, то глава региона может передать 
мандат региональному депутату. Ранее эта 
норма при формировании СФ никогда не 
использовалась.

Чтобы задействовать этот механизм, 
Александру Михайлову для начала необ-
ходимо попасть в областную думу. Он мо-
жет стать депутатом как лидер списка «Еди-
ной России» на последних выборах в облду-
му (состоялись в 2016 году), если кто-то из 
парламентариев-единороссов сложит ман-
дат. По данным 

”
Ъ“, в партии рассматрива-

ют нескольких потенциальных «доброволь-
ных отставников», но наиболее вероятным 
называют олимпийскую чемпионку Пекина 
по фехтованию Евгению Ламонову. Она ру-
ководит расположенной в Курске СДЮШОР 
по фехтованию. В беседе с 

”
Ъ“ госпожа Ла-

монова не стала подтверждать или опровер-

гать возможность сложения мандата, но рас-
сказала, зачем он ей нужен. «Статус депута-
та позволяет мне помогать развивать спорт в 
регионе, лучше взаимодействовать с испол-
нительной властью. Я готова сделать все воз-
можное, чтобы сохранить интерес властей к 
детскому спорту»,— сказала она.

Если господин Михайлов станет депута-
том, ему на пути в верхнюю палату придет-
ся преодолеть еще одно препятствие — сво-
их же выдвиженцев в сенаторы, с которыми 
он шел на выборы главы региона в 2014 году. 
Помимо Виталия Богданова в «губернатор-
ской тройке» тогда были действующий об-
ластной депутат и управляющий директор 
Михайловского ГОКа Сергей Кретов и дирек-
тор местного филиала Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Людмила Дре-
мова. «Дремова классическая местная лояль-
ная власти общественница, сложно предста-
вить, что с ней могут быть проблемы. Кре-
тов же топ-менеджер крупнейшего холдин-
га, вряд ли ему захочется из такого статуса 
уходить заниматься парламентскими дела-
ми»,— рассказал курский политолог Влади-
мир Слатинов. С последней проблемой — 
решением врио губернатора Романа Старо-
войта о назначении предшественника, по 
мнению эксперта, проблем быть не должно: 
«Михайлов и Старовойт демонстрируют те-
плые отношения и полное взаимопонима-
ние». Господа Дремова и Кретов были недо-
ступны для комментариев.

Глава регионального отделения «Единой 
России» Владимир Иванов подтвердил 

”
Ъ“, 

что партийцы «изучают возможность» тру-
доустройства Александра Михайлова в СФ. 
«Мы пока обсуждаем и смотрим, как закон-
но можно сделать это. У Александра Никола-
евича выдающиеся управленческие способ-
ности и опыт многих лет успешной работы. 
Другое дело, согласится ли он на это сам. На-
сколько я знаю, у него есть и другие предло-
жения»,— сказал 

”
Ъ“ господин Иванов. Он 

не стал обсуждать подробности схемы, со-
славшись на «отсутствие фактов». Возможно-
сти появления Александра Михайлова в со-
седнем кресле не удивился и сенатор от обл-
думы Валерий Рязанский: «Это опытный по-
литик, который, конечно, достоин такого 
высокого статуса. Так что если это случится, 
то добро пожаловать».

С самим Александром Михайловым свя-
заться не удалось. Виталий Богданов не отве-
тил на звонки 

”
Ъ“.

Всеволод Инютин

Александр Михайлов 
движется Курском на Москву
Экс-главе региона  
ищут пути в Совет федерации

Совет Госдумы утвердил про-
грамму  научно-экспертной 
и исследовательской работы 
на 2019 год и последний квар-
тал 2018 года. Ряд исследо-
ваний, заказанных думскими 
фракциями, посвящен пен-
сионной реформе. Как и пре-
жде, Госдума закажет социо-
логические исследования об 
отношении граждан к зако-
нотворчеству.

Совет Госдумы утвердил 
программу научно-экспертной 
и исследовательской работы 
на 2019 год (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“). Всего запланировано 

17 исследований, при этом бы-
ла также дополнена програм-
ма исследовательской работы 
и на текущий 2018 год: по зака-
зу фракций и комитетов плани-
руется выполнить еще 12 иссле-
дований.

Глава аналитического управ-
ления аппарата Думы Ян Ва-
славский не стал говорить 

”
Ъ“, 

когда будут объявлены конкур-
сы и какова предполагаемая 
сумма на проведение эксперт-
ных работ. Как сообщал 

”
Ъ“ 

30 июля, в период с апреля по 
июль аппарат Госдумы уже объ-
являл 27 конкурсов на проведе-
ние экспертно-аналитических 
исследований на сумму более 
182 млн руб.

На этот раз существенное 
внимание будет уделено про-

блемам пенсионной системы. 
Так, судя по новому плану ис-
следований, в 2019 году по за-
казу фракции «Единой России» 
будет проанализирована «пра-
ктика правового регулирова-
ния в регионах льгот и гаран-
тий граждан старшего поколе-
ния с учетом повышения пен-
сионного возраста». Напомним, 
что 3 октября президентом уже 
был подписан закон о повыше-
нии пенсионного возраста для 
женщин до 60 лет и мужчин до 
65 лет (вступит в силу с 1 янва-
ря 2019 года). Единороссы хо-
тят исследовать «пути законо-
дательного обеспечения реали-
зации принципов адресности и 
нуждаемости при проведении 
социальной политики». Еще од-
но исследование, посвященное 
пенсионной реформе, закажет 
«Справедливая Россия»: в нем 
проанализируют зарубежные 
пенсионные системы.

Вопрос, который был актуа-
лен летом 2018 года, решил ис-
следовать комитет Госдумы по 
делам национальностей. Ему 
потребовалось исследование 
практики «в части поддержки 
сохранения и изучения родных 
языков народов РФ». Напом-
ним, в конце июля был при-
нят закон, по которому изуче-
ние государственного языка РФ 
— русского — и государствен-
ных языков национальных ре-

спублик стало обязательной ча-
стью программ обучения. Глава 
профильного комитета Ильдар 
Гильмутдинов сказал 

”
Ъ“, что 

«все, что связано с изучением и 
сохранением языка, требует по-
стоянного анализа в федераль-
ном и региональном законода-
тельстве». Комитет Думы по ин-
формационной политике зака-
зал исследование, посвящен-
ное правовому регулированию 
и защите персональных дан-
ных в зарубежных странах. Гла-
ва комитета Леонид Левин ска-
зал 

”
Ъ“, что для дальнейшей за-

конодательной работы в этой 
сфере нужно учитывать между-
народный опыт: «Важно найти 
баланс интересов между компа-
ниями, которые собирают пер-
сональные данные, и защитой 
прав граждан».

В отдельную графу в плане 
экспертно-аналитических ра-
бот выделены социологиче-
ские исследования: они про-
водятся по заказу руководите-
ля аппарата Думы. И в текущем, 
и в следующем году запланиро-
ваны два одинаковых исследо-
вания. В одном из них должен 
быть выявлен «общественный 
запрос по проблемам совер-
шенствования законодатель-
ства и развития законотвор-
ческих инициатив», в другом 
— проанализировано отноше-
ние граждан «к наиболее важ-

ным законодательным актам». 
В 2019 году аппарат иниции-
рует проведение обобщающе-
го исследования по итогам ве-
сенней и осенней сессии 2019 
года. О том, что по заказу Госду-
мы специальные опросы про-
водит ВЦИОМ и они касаются, 
в том числе, изменения имид-
жа нижней палаты, 

”
Ъ“ писал 

18 января. Из того исследова-
ния ВЦИОМа следовало, что в 
глазах граждан есть два образа 
Думы: образ «источника зако-
нов и норм» и образ «реальной 
Думы, сформированной имид-
жем отдельных депутатов». Пер-
вый образ гражданам нравится 
больше.

За последние два года запрос 
на проведение исследований 
стал более точным, считает ген-
директор ВЦИОМа Валерий Фе-
доров: «До этого Госдума вообще 
социологию не заказывала, а те-
перь 

”
пилотный“ период про-

шел». «Основное требование за-
казчика — измерение реакции 
на резонансные законопроек-
ты»,— говорит господин Федо-
ров. Персонально отношение к 
депутатам не меряется, а «речь 
идет об отношении избирате-
лей к Госдуме через призму за-
конопроектной деятельности», 
отметил он.

Лиза Миллер,  
Максим Иванов,  
Софья Самохина

Возрастные изменения  
в парламентском измерении
Госдума изучит последствия пенсионной реформы

Вчера в Минске  
Священный синод РПЦ 
 собрался, чтобы отве-
тить Константинополю 
ФОТО REUTERS
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Как выяснил ”Ъ“, 18 октября в правительст-
ве Архангельской области состоится совеща-
ние, которое будет посвящено презентации 
инвестпроекта по строительству объекта на 
железнодорожной станции Шиес в Ленском 
районе. По информации ”Ъ“, речь идет о пер-
вой площадке для проекта, в рамках которого 
столичный мусор будет вывозиться с помо-
щью РЖД в отдаленные регионы. Чиновники 
в Архангельске и Москве напрямую об этом 
не высказываются, однако все источники ”Ъ“ 
эту информацию подтверждают. На самой 
станции уже более месяца ведутся подгото-
вительные работы, а жители области регу-
лярно выходят на митинги с требованием не 
допустить ввоза мусора из других регионов.

Как стало известно 
”
Ъ“, 18 октября в прави-

тельстве Архангельской области пройдет совеща-
ние, на котором будет представлен инвестпроект 
по строительству объекта по обращению с отхода-
ми на железнодорожной станции Шиес (Ленский 
район). «Нам предложили участвовать в общефеде-
ральном проекте, который решает задачи по ути-
лизации»,— заявил в минувший четверг губерна-
тор Архангельской области Игорь Орлов. По его 
словам, помимо Шиеса еще одна возможная точка 
размещения новых объектов — поселок Нименьга 
в Онежском районе. Однако на вопрос, откуда пла-
нируется доставлять мусор, какого рода это будут 
отходы и сколько, а также кто выступает инвесто-
ром, глава Поморья не ответил. Также ранее о стро-
ительстве в Шиесе высказывался заместитель 
председателя правительства Архангельской обла-
сти Евгений Фоменко: «Речь идет о создании про-
мышленного объекта в Ленском районе. Предпо-
лагается, что это может быть промышленное пред-
приятие, которое будет вести не только сбор мусо-
ра, но и заниматься его утилизацией и глубокой 
переработкой, в том числе отсортированных твер-
дых коммунальных отходов, а также производст-
вом стройматериалов и глубокой переработкой 
древесины». Инвестора и источники поступления 
отходов господин Фоменко назвать также отказал-
ся, заявив, что пока документов на этот счет не под-
писано. Строительство подобного объекта в терри-
ториальной схеме размещения отходов Архангель-
ской области пока не предусмотрено.

Собеседник 
”
Ъ“ в администрации Архангель-

ской области пояснил, что речь о проекте, в рам-
ках которого московский мусор планируется от-
правлять в другие субъекты. Отметим, ранее 
в Минприроды 

”
Ъ“ подтверждали, что проект ор-

ганизации вывоза мусора из Москвы в регионы 
обсуждается с РЖД. По словам знакомого с ситу-
ацией собеседника 

”
Ъ“ в столичной мэрии, идея 

вывоза ТКО с помощью железных дорог исходит 
от властей Москвы. На официальные запросы 

”
Ъ“ 

о проекте вывоза мусора в мэрии пока не ответи-
ли. Ранее чиновники признавали проблемы с от-
ходами в столичном регионе. С 2013 года комму-
нальный мусор прекратили принимать 24 поли-
гона из 39, в связи с чем на оставшиеся 15 увели-
чилась нагрузка. Жители Подмосковья стали жа-
ловаться на неприятный запах от ближайших 
свалок и перебои с вывозом мусора. Проблему 
предполагается решить с помощью строительст-
ва в Подмосковье четырех мусоросжигательных 
заводов к 2022 году: это сократит количество му-
сора, отправляемого на полигоны, с 94% до 41%.

Жители Архангельской области уже несколь-
ко месяцев выступают против строительства объ-
екта на станции Шиес в регионе: они регулярно 
выходят на митинги и пикеты в Котласе (более 
160 км от станции Шиес), а также в поселке Урдо-

ма и городе Коряжма. Так, в Урдоме (30 км от стан-
ции Шиес, население 4234 человека) на митинг 
в августе вышли более 2 тыс. человек. 7 сентября 
прошел также митинг в Сыктывкаре (Республика 
Коми, около 100 км от станции Шиес). Противни-
ки строительства ведут сбор подписей под обра-
щением в адрес президента РФ Владимира Пути-
на с требованием не допустить размещения отхо-
дов недалеко от поселка Шиес. Поводом стала опу-
бликованная в августе в соцсетях служебная теле-
грамма сотрудника РЖД о графике движения со-
ставов, из которой следует, что на станцию Шиес 
в ближайшее время отправятся 56 вагонов с мусо-
ром из подмосковных Люберец.

Станция Шиес находится вдали от населенных 
пунктов, среди архангельской тайги и не имеет 
постоянного автомобильного сообщения с бли-
жайшими поселками. По словам экологов, забо-
лоченные участки около Шиеса входят в бассейн 
Вычегды, которая впадает в Северную Двину, по-
этому размещение полигона ТБО может быть свя-
зано с экологической угрозой. Административно 
территория Шиеса входит в состав поселка Урдо-
ма. По словам главы муниципального округа «Ур-
домское» Елены Смирновой, в администрацию 
за согласованием проекта, проведением экологи-
ческой экспертизы и другими документами ни-
кто не обращался. По ее словам, на станции Ши-
ес «стоят несколько вагонов, где живут рабочие, 
ездят машины, что-то разгружают. Цель и назна-
чение работ мне не назвали, но уже все в области 
знают, что сюда повезут московские отходы».

По данным Северо-Западной транспортной 
прокуратуры, часть территории, прилегающей 
к станции Шиес, РЖД в июле 2018 года переда-
ла в субаренду на 11 месяцев ГБУ Москвы «Авто-
мобильные дороги», в августе этого года переве-
дена замена субарендатора на ООО «Технопарк». 
По данным «СПАРК-Интерфакс», эта компания яв-
ляется дочерней структурой АО «Москапремонт», 
в совладельцах которого значится департамент 
имущества города Москвы. ООО «Технопарк» име-

ет лицензию «Обработка и утилизация неопас-
ных отходов». На звонки и письменные запросы 

”
Ъ“ в компании не ответили.

Члены собрания депутатов Архангельской об-
ласти обратились с запросами в межрайонную 
природоохранную прокуратуру. Из ответа следу-
ет, что ведомство провело внеплановую выездную 
проверку деятельности ООО «Технопарк» в Лен-
ском районе, но компания отказалась предостав-
лять какие-либо документы, касающиеся цели их 
работ. В пресс-службе ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что 

территория передана в субаренду в соответствии 
с существующими юридическими нормами: «По 
условиям договора предусматривается исполь-
зование данной территории для осуществления 
погрузочно-разгрузочных операций. Вопрос ор-
ганизации переработки и захоронения твердых 
коммунальных отходов не входит в компетенцию 
ОАО РЖД». Однако транспортная прокуратура ус-
мотрела нарушения в составлении договора, сей-
час в ведомстве решается вопрос о применении 
мер прокурорского реагирования к арендаторам. 
В областном министерстве природных ресурсов 
и лесопромышленного комплекса сообщили, что 
в месте предполагаемого создания промышлен-
ной зоны для переработки древесины и твердых 
коммунальных отходов в районе станции Шиес 
выявлены незаконные рубки леса. По этому фак-
ту возбуждено уголовное дело, по предваритель-
ным данным, ущерб составил около 1,4 млн руб.

Протест против возможного проекта по утили-
зации мусора в регионе продолжается: на 20 и 21 
октября запланированы акции протеста в Архан-
гельске, Северодвинске и в селе Яренск (недале-
ко от станции Шиес). Депутаты областного парла-
мента от «Справедливой России» готовят законо-
проект о запрете размещения и приема отходов 
из других субъектов на территории региона. «Ар-
хангельскую область уже который месяц трясет от 
вопроса, связанного с мусором,— рассказала 

”
Ъ“ 

вице-спикер Госдумы Ольга Епифанова (
”
Спра-

ведливая Россия“.— 
”
Ъ“).— Законопроект будет 

представлен депутатам областного собрания по 
мере готовности для его рассмотрения во время 
ноябрьской сессии».

Анна Землячка, Полина Виноградова, 
Архангельск;  
Анна Васильева, Андрей Перцев,  
Наталья Скорлыгина

Тайга не зовет
Жители Архангельской области протестуют  
против возможного ввоза отходов столичного региона

В «Роскосмосе» завершает-
ся формирование руководяще-
го  состава. Как стало извест-
но ”Ъ“, в ближайшее время 
в госкорпорации будут заме-
щены вакансии главного фи-
нансового директора и замести-
теля, курирующего разработку 
средств выведения. Первую 
должность займет замести-
тель главы «Сбербанк  Капитала» 
Дмитрий Беленов, вторую — 
 замглавы МАК «Вымпел» Алек-
сандр Лопатин. Окончатель-
но организационно-штатную 
структуру «Роскосмоса» пла-
нируются утвердить на заседа-
нии  наблюдательного совета. 
Он  намечен на 26 октября.

О том, что в «Роскосмосе» появят-
ся два новых топ-менеджера, 

”
Ъ“ 

рассказали несколько отраслевых 
источников и подтвердил собесед-
ник в госкорпорации. По их сло-
вам, заместитель главы МАК «Вым-
пел» (занимается разработкой и со-
зданием систем ракетно-косми-
ческой обороны) Александр Лопа-
тин станет заместителем Дмитрия 
Рогозина по средствам выведения, 
а заместитель гендиректора «Сбер-
банк Капитала» Дмитрий Беленов 
займет позицию главного финан-
сового директора. Официально 
в «Роскос мосе» эту информацию не 
комментируют.

Эти два назначения должны за-
вершить блок кадровых перестано-
вок в руководстве «Роскосмоса». Ра-
нее планировалось, что средства 
выведения (ракеты-носители и раз-
гонные блоки) будут находиться 
в ведении и. о. первого заместите-
ля господина Рогозина Николая Се-
вастьянова. Однако, по информа-
ции «Ведомостей», он не сработался 
с аппаратом вице-премьера Юрия 
Борисова (возглавляет набсовет «Ро-
скосмоса»). Он также не нашел об-
щего языка с другими заместителя-
ми Дмитрия Рогозина, утверждает 
топ-менеджер одного из предприя-
тий: «Поэтому его отправили на са-
мостоятельный участок работы — 
в Центральный научно-исследова-
тельский институт машинострое-
ния (ЦНИИМаш.— 

”
Ъ“)». После это-

го начался поиск нового человека 
на сферу средств выведения. Алек-
сандр Лопатин для отрасли являет-
ся своим. С 1974 по 2009 год служил 
в армии, на Байконуре он прошел 
путь от инженера отделения груп-
пы до заместителя начальника кос-
модрома по научной и испытатель-

ной работе. В 2004–2005 годы был 
замначальника Воздушно-космиче-
ской академии имени Можайско-
го (Санкт-Петербург). После зани-
мал должность заместителя коман-
дующего космическими войсками 
по вооружению. В 2009–2011 годах 
трудился заместителем гендиректо-
ра по летным испытаниям пилоти-
руемых комплексов в ЦНИИМаше, 
а в 2011–2013 — работал замести-
телем главы Федерального косми-
ческого агентства (сначала Анато-
лия Перминова, затем — Владими-
ра Поповкина). Рассказывают, что 
после резонансной аварии «Прото-
на» с тремя спутниками ГЛОНАСС 
в 2013 году господин Лопатин, отве-
чавший за ракетостроение, сразу же 
подал рапорт об отставке, де-факто 
взяв вину на себя. Ушел из агентст-
ва только после увольнения госпо-
дина Поповкина: со сменившим его 
Олегом Остапенко господин Лопа-
тин работать не смог. Впоследствии 
он трудоустроился в МАК «Вымпел», 
где до последнего момента работал 
в должности заместителя. Менед-
жер одного из предприятий ОПК го-
ворит, что разговоры о его возвра-
щении ходили давно: «Он собирал-
ся вернуться».

По словам источников 
”
Ъ“, ключе-

вую роль при выборе нового финан-
сового директора сыграли положи-
тельные рекомендации Дмитрия Бе-

ленова, поступившие из нескольких 
структур. Его характеризуют не про-
сто как сильного менеджера и фи-
нансиста, но и как человека, умею-
щего найти общий язык с первым 
вице-премьером, министром финан-
сов Антоном Силуановым. Источник 

”
Ъ“ в Сбербанке рассказал, что глав-

ная задача Дмитрия Беленова заклю-
чалась «в построении прозрачной 
системы учета и отчетности дочер-
них компаний и их финансирова-
ния, реструктуризации проблемных 
кредитов». «Его опыт общения с гла-
вами крупных корпораций помогал 
ему успешно решать самые сложные 
финансовые вопросы»,— считает со-
беседник 

”
Ъ“. В самом «Сбербанк Ка-

питале» от официальных коммента-
риев воздержались.

По информации 
”
Ъ“, эти одни из 

последних кадровых назначений 
в руководстве «Роскосмоса». Офи-
циально заместители господина Ро-
гозина будут утверждены на заседа-
нии набсовета госкорпорации, кото-
рое намечено на 26 октября.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Заместительная 
космонавтика
В «Роскосмосе» определились 
с руководством

Как стало известно ”Ъ“, суд Каи-
ра дал ход искам семей россиян, 
погибших в результате теракта 
на борту самолета А321 «Кога-
лымавиа» осенью 2015 года. От-
ветчики в лице авиаперевозчика 
и компании «Ингосстрах» настаи-
вали на рассмотрении претензий 
в России. Месяц назад Замоскво-
рецкий райсуд Москвы факти-
чески отклонил подобные иски, 
взыскав лишь 32 млн руб. вме-
сто запрошенных 54 млрд руб. 
В Египте близкие погибших мо-
гут рассчитывать на суммы до 
$800 тыс.

По данным источников 
”
Ъ“, реше-

ние, которое может оказаться прин-
ципиальным для семей 30 погиб-
ших в теракте, принял суд первой 
инстанции Северного Каира. В не-
го были поданы сразу две большие 
группы исков от каждой из семей 
погибших. Одна касалась халатно-
сти властей Египта и действий или 
же бездействия чиновников, кото-
рые привели к тому, что самолет был 
заминирован террористами во вре-
мя стоянки в аэропорту Шарм-эш-
Шейха. Вторая группа исков на об-
щую сумму $90 млн касалась ответ-
ственности «Когалымавиа» как пере-
возчика. Компания прекратила по-
леты после трагедии в Египте, но ее 
ответственность была застрахована 
в «Ингосстрахе», который и стал вто-
рым ответчиком.

Все иски рассматривал предсе-
датель суда Хани Мустафа, а интере-
сы истцов представляли сотрудники 
крупной юрфирмы Girardi Keese, ко-
торые работали с юристами из Рос-
сии Михаилом Загайновым и Дави-

дом Кухалашвили. Как рассказывал 

”
Ъ“, сначала судья отклонил иски 

к властям, ответчиками по кото-
рым выступали лично премьер-ми-
нистр Шериф Исмаил (ушел в отстав-
ку в июне 2018 года), а также минист-
ры внутренних дел, финансов и ави-
ации, посчитав, что они не имеют от-
ношения к происшедшему. Это ре-
шение уже обжаловано, но в апелля-
ционной инстанции еще не рассмот-
рено. Между тем представители «Ин-
госстраха», как сообщил господин Ку-
халашвили, еще на досудебной ста-
дии отказались пойти на мировую 
с родственниками жертв трагедии. 
По его словам, они отсылали истцов 
к Варшавской конвенции об ответст-
венности авиаперевозчиков от 1929 
года, настаивая, что все споры долж-
ны решаться на территории России.

В свою очередь, адвокаты ссы-
лались на Монреальскую конвен-
цию 1999 года, которая расширяет 
возможности истцов и дает им воз-
можность требовать компенсации 
по египетским законам. «Это и была 
основная причина, по которой мы 
решили подать иски в египетский 
суд»,— заявил 

”
Ъ“ Давид Кухалашви-

ли, отметив, что ответчики сразу же 
стали оспаривать эту юрисдикцию. 
По его словам, среди прочего юри-
сты ответчиков утверждали — от-
сутствуют документы, подтвержда-
ющие тот факт, что погибшие на са-
мом деле находились на борту раз-
бившегося самолета; что они явля-
лись гражданами РФ и к Египту не 
имели никакого отношения.

«Египетский суд отказал в удов-
летворении ходатайств ответчиков, 
решив, что спор по обязательствам 

авиакомпании должен рассматри-
ваться в нем на основании местно-
го законодательства»,— пояснил го-
сподин Кухалашвили, отметив, что 
таким образом признано: ответст-
венность перевозчика должна регу-
лироваться именно Монреальской 
конвенцией, а не Варшавской. По 
его словам, решение суда Северно-
го Каира фактически означает нача-
ло рассмотрения спора по сущест-
ву. «Это позволит нам взыскать гора-
здо больше тех сумм, которые были 
взысканы Замоскворецким судом по 
искам других родственников погиб-
ших»,— сказал представитель потер-
певших. Напомним, что менее ме-
сяца назад в Москве суд обязал вы-
платить жертвам трагедии около 
32 млн руб. компенсации морально-
го вреда вместо запрошенных 54 мл-
рд руб. Давид Кухалашвили затруд-
нился сказать, на какие суммы мо-
гут рассчитывать 30 семей, обратив-
шиеся в египетский суд. При этом 
он сообщил, что по делу о катастро-
фе A320 над Средиземным морем 
19 марта 2016 года EgyptAir на ос-
новании Монреальской конвенции 
выплатила от $160 тыс. до $800 тыс. 
компенсаций каждому истцу.

Директор «Ингосстраха» по свя-
зям с общественностью Карен Асоян 
заявил 

”
Ъ“, что компания ведет «по-

стоянный мониторинг ситуации». 
Однако пока не начались слушания 
в суде Северного Каира по сущест-
ву, по его словам, «комментировать, 
в сущности, нечего». При этом в ком-
пании заверили, что «всегда готовы 
к диалогу» с семьями погибших в те-
ракте над Синаем.

Сергей Сергеев

За теракт над Синаем  
заплатят по-каирски
Семьи погибших могут получить компенсации в $800 тыс.

Как стало известно ”Ъ“, на Кипре  
по иску ВТБ арестовали акти-
вы Дмитрия Костыгина, одного 
из основателей «Юлмарта». Речь 
идет о крупных пакетах акций групп 
«Дикая орхидея» и «Рив Гош», кото-
рые находящийся под следствием 
бизнесмен успел передать супруге 
своего делового партнера.

Поводом для наложения обеспечи-
тельных мер стало решение Дзержин-
ского райсуда Санкт-Петербурга, при-
знавшего 5 июля 2017 года, что Дмит-
рий Костыгин как личный поручи-
тель по кредиту должен вернуть ВТБ 
более 650 млн руб. Разбираясь в судь-
бе активов господина Костыгина, со-
трудники ВТБ выяснили, что в ноя-
бре того же года его компания Koshigi 
Limited, зарегистрированная на Бри-
танских Виргинских островах, пере-
дала 79% акций в кипрской компа-
нии Kohuhu Enterprises Limited, вла-
деющей пакетом акций сети по тор-
говле бельем «Дикая орхидея», Инне 
Мейер. Последняя является супругой 
бизнес-партнера Дмитрия Костыгина 
Августа Мейера.

Сам господин Мейер, юрист по 
образованию, около десяти лет про-
работавший в прокуратуре Сан-Дие-
го, с конца 90-х занимается бизнесом 
в России. Вначале он инвестировал 
средства в недвижимость, а потом — 
в торговую сеть «Лента» и онлайн-
ритейл «Юлмарт». В 2017 году занял 
182-е место с капиталом в $550 млн 
в рейтинге Forbes «200 богатейших 
бизнесменов России».

Кроме того, в банке установили, 
что 51% акций в холдинговой кипр-

ской компании группы «Рив Гош» — 
Polnamon Trading & Investments 
Limited, которыми господа Косты-
гин и Мейер владели через компа-
нию Elshtere Ltd (БВО), также были 
переданы Инне Мейер. Причем, как 
отмечает источник 

”
Ъ“ в ВТБ, отчуж-

дение произошло в апреле этого го-
да — за день до того, как апелляци-
онная инстанция горсуда Санкт-Пе-
тербурга отклонила жалобы госпо-
дина Костыгина на решение райсу-
да о взыскании с него долга.

10 октября ВТБ подал иск к Дмит-
рию Косыгину, Инне Мейер и дру-
гим ответчикам «о взыскании убыт-
ков, понесенных банком в результа-
те мошеннических действий и заго-
вора с целью обмана кредиторов». 
В поддержку иска в окружной суд 
Никосии было направлено заявле-
ние об аресте активов Инны Мей-
ер. В нем говорилось, что ВТБ счи-
тает данные сделки по отчуждению 
акций «притворными» и направ-
ленными на то, чтобы «скрыть акти-
вы» господина Костыгина от креди-
торов. Вчера, удовлетворив заявле-
ние ВТБ, окружной суд принял обес-
печительные меры по акциям, при-
надлежащим госпоже Мейер в ком-
паниях Kohuhu Enterprises Limited 
и Polnamon Trading & Investments 
Limited. Также суд запретил ком-
пании Polnamon отчуждать акции 
в компании Rive Gauche (Cyprus) 
Limited, которая является материн-
ской для группы «Рив Гош». По дан-
ным из ВТБ, сейчас юристы банка до-
биваются признания решения Дзер-
жинского райсуда Санкт-Петербур-

га на Кипре, рассчитывая получить 
контроль над бывшими активами го-
сподина Костыгина. Ранее, как сооб-
щал 

”
Ъ“, банк арестовал виллу госпо-

дина Костыгина в Сен-Тропе, оцени-
ваемую в €25 млн, а также пакет ак-
ций «Юлмарта» в компании Koshigi 
Limited (БВО).

В пресс-службе ВТБ 
”
Ъ“ подтвер-

дили «арест по иску о заговоре с це-
лью обмана кредиторов», поданному 
на Кипре, акций Инны Мейер в ком-
паниях, основными активами ко-
торых являются «Рив Гош» и «Дикая 
орхидея». «Наша основная цель при 
работе с проблемной задолженно-
стью — возврат кредитных средств 
банка. Мы намерены добиваться воз-
врата долга всеми доступными мето-
дами в соответствии с законодатель-
ством»,— отметили в ВТБ.

Станислав Данилов — партнер, 
руководитель практики разрешения 
споров Pen & Paper, компании, пред-
ставляющей интересы Дмитрия Ко-
стыгина, сообщил 

”
Ъ“, что ему неиз-

вестно об иске ВТБ и арестах активов 
на Кипре. Получить комментарии го-
спожи Мейер не удалось.

При этом следует отметить, что 
недавно господину Костыгину бы-
ло предъявлено окончательное об-
винение в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК) по делу о хище-
нии кредита Сбербанка в 1 млрд руб. 
и вскоре он вместе со своими защит-
никами приступит к ознакомлению 
с материалами следствия.

Николай Сергеев;  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

«Дикую орхидею»  
взяли на Кипре
Бывшие активы Дмитрия Костыгина  
попали под обеспечительные меры

В ближайших окрестностях станции 
Шиес нет населенных пунктов, но 
возможное прибытие туда составов 
с мусором волнует жителей Архан-
гельской области и даже соседней 
Республики Коми 
ФОТО SVALKA29URDOMA/VK.COM

Эти два назначения должны  
завершить блок кадровых пере-
становок в руководстве «Роскосмоса»



Если Идлиб не сдается
Невыполнение мирного плана Москвы и Анкары грозит новой эскалацией в Сирии

Вчера истек срок реализации 
ключевой договоренности о де-
милитаризованной зоне в сирий-
ской провинции Идлиб, достиг-
нутой президентами РФ и Турции 
Владимиром Путиным и Редже-
пом Тайипом Эрдоганом. Несмо-
тря на относительную стабилиза-
цию в последней из четырех зон 
деэскалации, которая находится 
под контролем вооруженной оп-
позиции, перемирие нарушает-
ся, а главное условие — о полном 
выводе всех радикально настро-
енных боевиков из демилитари-
зованной зоны — выполнено не 
было. После того как  группировка 
«Джебхат ан-Нусра» (запреще-
на в РФ) отказалась покинуть ее, 
в Дамаске пригрозили новым 
 наступлением, призвав Россию 
«принять окончательное реше-
ние» по Идлибу.

Через месяц после подписания 
17 сентября в Сочи российско-турец-
кого меморандума о стабилизации об-
становки в зоне деэскалации в Идли-
бе ситуация в последней сирийской 
провинции, контролируемой воору-
женной оппозицией, балансирует на 
грани нового противостояния. На фо-
не прозвучавших на прошлой неде-
ле заявлений о завершении вывода 
из демилитаризованной зоны в Ид-
либе тяжелого вооружения (см. 

”
Ъ“ от 

11 октября) руководитель российско-
го Центра по примирению враждую-
щих сторон в Сирии генерал-лейте-
нант Владимир Савченко в воскресе-
нье признал: случаи нарушения режи-
ма перемирия продолжают фиксиро-
ваться. Накануне 15 октября — уста-
новленного российско-турецким ме-
морандумом срока вывода боевиков 
из демилитаризованной зоны — воо-
руженная оппозиция и сосредоточен-
ные вокруг зоны деэскалации сирий-
ские войска вели перестрелки с ис-
пользованием тяжелой артиллерии.

При этом наиболее многочислен-
ная и дееспособная сила, противо-
стоящая правительственным вой-
скам в Идлибе — зонтичная тер-
рористическая организация «Хай-
ат Тахрир аш-Шам» (ХТШ; запреще-
на в РФ), в которую входит и «Джеб-
хат ан-Нусра», в воскресенье вечером 
распространила заявление, отверга-
ющее требование уйти из демилита-
ризованной зоны и покинуть зани-
маемый стратегический плацдарм.

Ранее в турецких и арабских СМИ 
появились сообщения о том, что Ан-
кара якобы смогла убедить воору-
женную оппозицию в Идлибе поки-
нуть демилитаризованную зону до 

15 октября. Однако последнее заяв-
ление ХТШ дезавуировало преды-
дущие утечки, продемонстрировав: 
говорить о готовности радикальной 
оппозиции выполнить главное усло-
вие российско-турецкого меморан-
дума преждевременно.

Уже в понедельник, через счи-
таные часы после заявления «Хай-
ат Тахрир аш-Шама», глава МИД Си-
рии Валид Муаллем предупредил: 
несмотря на существование россий-
ско-турецкого мирного плана, в Да-
маске испытывают все большую не-
удовлетворенность в связи с ситуа-
цией в Идлибе и не исключают сило-
вого сценария установления контр-

оля над провинцией. «Мы не можем 
больше молчать, поскольку 

”
Джеб-

хат ан-Нусра“ отказывается прини-
мать условия соглашения»,— заявил 
Валид Муаллем. По его словам, воз-
обновление военной операции мо-
жет произойти в том случае, если 
российско-турецкий мирный план 
в итоге так и останется нереализо-
ванным. «Мы предоставим нашим 
российским друзьям время, чтобы 
принять окончательное решение 
о том, можно ли считать, что условия 
соглашения выполняются»,— резю-
мировал Валид Муаллем.

В отличие от Дамаска, демонстри-
рующего все большее нетерпение 

и готовность вернуться к ситуации 
до 17 сентября, когда правительст-
венные войска готовились к реша-
ющему наступлению на Идлиб, Мо-
сква демонстрирует подчеркну-
то сдержанный подход, по-прежне-
му делая ставку на мирное урегули-
рование. При этом российская сто-
рона не драматизирует ситуацию 
в связи с тем, что стороны противо-
стояния так и не успели выполнить 
ключевое требование плана к 15 ок-
тября. «День-два не играют никакой 
роли, в любом случае важнее каче-
ство этих работ и, главное, что они 
идут»,— заявил на прошлой неделе 
глава МИД РФ Сергей Лавров, при-
звав дождаться того момента, когда 
демилитаризованная зона в Идлибе 
заработает в полном объеме.

В наибольшей степени от ради-
кальной позиции Дамаска отлича-
ются оценки ситуации с демилита-
ризованной зоной в Идлибе, звуча-
щие в Анкаре. По версии турецкой 
стороны, достигнутые президента-
ми Путиным и Эрдоганом догово-
ренности успешно выполняются. 
При этом, как заявил на прошлой не-
деле агентству «Интерфакс» спикер 
турецкого парламента Бинали Йыл-
дырым, Анкара выполняет свои обя-
зательства «по размежеванию ради-
кальных террористических групп, 
гражданского населения и умерен-
ной оппозиции, а также выводу ра-
дикальной оппозиции из демилита-
ризованной зоны».

Значительные расхождения в за-
явлениях о ситуации в Идлибе, зву-
чащие в Дамаске, Москве и Анкаре, 
объясняются крайне неустойчивой 
ситуацией в этой сирийской про-
винции и различными целями, кото-
рые преследуют ведущие внешние 
игроки, включая поддерживающие 
различные сирийские группировки 
монархии Персидского залива — Са-
удовскую Аравию и Катар. «Россий-

ско-турецкое соглашение по Идлибу 
пока не достигло своей важнейшей 
цели. Сосредоточенные в этой зоне 
вооруженные группировки — при-
чем как джихадистские, так и уме-
ренные — оказались неготовыми 
к выполнению положений этого со-
глашения»,— заявил 

”
Ъ“ профессор 

факультета истории, политологии 
и права РГГУ Григорий Косач. По сло-
вам эксперта, продолжавшиеся в те-
чение последних дней перестрелки 
в Идлибе опровергли турецкие ут-
верждения о выводе из этой зоны 
группировки ХТШ.

В свою очередь, заявления пред-
ставителей умеренной оппозиции 
об ускоренном формировании в Ид-
либе новых частей Сирийской сво-
бодной армии доказывают: эта часть 
сирийской оппозиции продолжа-
ет пользоваться саудовской поддер-
жкой — как моральной, так и мате-
риальной. Что касается Катара, то 
он не намерен сворачивать свою по-
мощь радикальной оппозиции, не-
смотря на российско-турецкий ме-
морандум от 17 сентября.

И наконец, Турция ведет игру по 
расчленению радикальной груп-
пировки ХТШ и выделению из нее 
умеренных частей, подконтроль-
ных Анкаре.

«Все это означает, что стороны—
гаранты соглашения по Идлибу дале-
ки от согласия по вопросу об этой зо-
не деэскалации. Если Россия близка 
к позиции Дамаска, то Турция стре-
мится монополизировать контроль 
над оппозицией, исключив какое-
либо иное внешнее влияние на нее 
и, в частности, лишив Эр-Рияд воз-
можности играть на сирийском по-
ле,— говорит Григорий Косач. И до-
бавляет: — В этой ситуации нельзя 
исключать нового витка российско-
турецкой напряженности в связи 
с развитием ситуации в Идлибе».

Сергей Строкань

Вместо того чтобы покинуть демилитаризованную зону, вооруженные группировки создают там 
глубоко эшелонированную оборону  ФОТО UGUR CAN/DHA/ABACAPRESS.COM/ТАСС

Реагенты влияния

Кроме того, в начале октября глава Ми-
нобороны Нидерландов Анк Бейлевелд зая-
вила, что голландские спецслужбы смогли 
предупредить российскую хакерскую ата-
ку на Организацию по запрещению хими-
ческого оружия (ОЗХО). В Москве причаст-
ность к этому отрицают.

Источник 
”
Ъ“ в структурах ЕС рассказал: 

новое санкционное законодательство не 
предполагает немедленного введения санк-
ций в отношении России. Тем не менее оно 
было принято в первую очередь из-за дейст-
вий РФ и знаменует переход к совершенно 
новому этапу в санкционной политике ЕС. 
«Ранее все санкции Евросоюза против Мо-

сквы касались ситуации на Украине,— со-
общил источник 

”
Ъ“.— Теперь они могут 

быть наложены и за другие действия Мо-
сквы, не связанные с украинским конфлик-
том, например, кибератаки или примене-
ние химоружия».

Российские дипломаты оценили ме-
ханизм введения санкций скептически. 
Так, посольство РФ в Лондоне заметило, 
что «в отсутствие фактов британская сто-
рона вынуждена оперировать инсинуаци-
ями, домыслами и бездоказательными ут-
верждениями». «Применительно к теме хи-
мического оружия Лондону нечего предъя-
вить мировой общественности, кроме под-
держки 

”
Белых касок“ (сирийской оппози-

ционной организации.— 
”
Ъ“), которые ак-

тивно занимались постановкой химатак 
в Сирии»,— говорится в сообщении посоль-
ства. А депутат Госдумы Владимир Гутенев 
заверил, что в Евросоюзе пытаются создать 
новый механизм усиления санкционного 
давления на РФ. «Но это глупо. Россия в от-
личие от США не просто уничтожила все на-
копленные запасы химоружия, но и проде-
монстрировала это международному сооб-
ществу. Более того, у нас стоит вопрос о пе-
репрофилировании производственных 
мощностей»,— сказал он агентству ТАСС.

«Новый механизм — это своего рода ком-
промисс между теми, кто призывает ЕС вво-
дить санкции против России по 

”
делу Скри-

палей“ и по Сирии (прежде всего, Брюссель 
к этому подталкивают США и Великобрита-

ния), и теми, кто против»,— полагает эксперт 
Российского совета по международным де-
лам Иван Тимофеев. В разговоре с 

”
Ъ“ он от-

метил, что «в ЕС есть немало стран, которые 
считают, что достаточных оснований для 
введения санкций по делу Скрипалей нет». 
«Вроде бы санкции не введены, но есть ра-
мочный документ, который позволяет опе-
ративно это сделать в случае необходимости. 
Теперь внутренней аудитории или партне-
рам, которые давят на Брюссель, всегда мож-
но сказать: 

”
Мы работаем над этим, види-

те, у нас рамочный документ“. Но при этом 
Москве можно сказать: 

”
Никаких санкций 

нет“»,— объяснил эксперт.
Введенные меры Иван Тимофеев срав-

нил с документом о санкциях, который 

месяц назад подписал президент США До-
нальд Трамп. Принятое исполнительное 
распоряжение предусматривает автомати-
ческое введение санкций против иностран-
ных физических лиц и компаний, уличен-
ных в попытках вмешательства в предсто-
ящие 6 ноября промежуточные выборы. 
«То есть санкции против России Трамп не 
вводил, но закон гласит, что в случае обна-
ружения вмешательства президент может 
их ввести. Это тоже компромиссный доку-
мент, который показывает противникам 
Трампа, что работа ведется»,— провел па-
раллель господин Тимофеев.

Екатерина Мареева,  
Михаил Коростиков,  
Галина Дудина

Выборы президента Грузии проникли за решетку
«Тюремный скандал» может подорвать позиции правящей партии

В Грузии, где менее чем через две 
недели состоятся президентские 
выборы, набирает обороты «вой-
на компроматов». Новым ее эпи-
зодом стало обнародование ау-
диозаписи, на которой бывший 
прокурор Мирза Субелиани яко-
бы признается в организации по-
хищений и пыток по приказу лиде-
ров правящей партии «Грузинская 
мечта» (ГМ). Скандал может ока-
заться на руку оппозиции, кото-
рую на выборах представляет 
экс-глава МИД Грузии Григорий 
Вашадзе. В ГМ тем временем го-
ворят о «хорошо спланированной 
и срежиссированной провокации» 
и надеются на победу своего кан-
дидата Саломе Зурабишвили.

Выборы в Грузии состоятся 28 ок-
тября. Граждане в последний раз из-
берут главу государства прямым го-
лосованием. С 2023 года эта обязан-
ность будет возложена на коллегию 
выборщиков — 150 членов парла-
мента и 150 представителей регио-
нальных органов власти.

Согласно новой конституции пре-
зидент Грузии не обладает реальной 
властью. Однако оппозиция во гла-
ве с экс-главой государства Михаи-
лом Саакашвили придает выборам 
решающее значение: если президен-
том станет оппозиционер, он немед-
ленно помилует как самого господи-
на Саакашвили, покинувшего стра-
ну еще в 2012 году, так и людей из его 
ближайшего окружения, либо отбы-
вающих тюремное заключение, ли-
бо приговоренных заочно.

На этом фоне в Грузии разверну-
лась ожесточенная предвыборная 
борьба, сопровождающаяся сканда-
лами, в том числе в связи с обнаро-
дованием компромата. Поздно ве-
чером в воскресенье оппозицион-
ная телекомпания «Рустави-2», близ-
кая к Михаилу Саакашвили еще со 
времен революции 2003 года, вы-
пустила в эфир аудиозапись разго-

вора, якобы состоявшегося между 
бывшим прокурором Мирзой Субе-
лиани и членом парламента от пра-
вящей партии Виктором Джапарид-
зе. Разговор состоялся в Глданской 
тюрьме №8, расположенной в при-
городе Тбилиси. Именно там в 2012 
году были сняты скандальные ка-
дры пыток и изнасилований заклю-
ченных, обнародование которых 
привело к поражению на парламент-
ских выборах тогдашней правящей 
партии «Единое национальное дви-
жение» (ЕНД) Михаила Саакашвили.

Новые «глданские записи» мо-
гут оказаться судьбоносными для 
ГМ, поскольку их содержание так-
же стало сенсацией. Мирза Субели-
ани, ожидающий суда по обвине-
нию в «недонесении» о прошлогод-
нем убийстве подростков в центре 
Тбилиси, к которому был причастен 
его сын, рассказывает депутату Джа-
паридзе, что, будучи прокурором 
и расследуя самые громкие преступ-
ления времен правления Михаила 
Саакашвили, он похищал и пытал 
людей. Целью было добиться пока-
заний против бывшего президента, 
а также экс-премьера Вано Мерабиш-
вили и бывшего министра обороны 
Бачо Ахалаи (оба отбывают длитель-
ные тюремные сроки за превыше-
ние служебных полномочий). Делал 
это господин Субелиани, как следует 
из обнародованной аудиозаписи, по 
заданию лидеров ГМ.

Кроме того, на записи слышно, 
как экс-прокурор говорит гостю, по-
сетившему его в камере, что по за-
данию властей руководил большой 
группой «автоматчиков», не входив-
шей ни в одну легальную силовую 
структуру, и с ее помощью в обход за-
кона «решал вопросы».

Как эта запись попала к журнали-
стам и кто ее сделал, неизвестно. Ген-
прокуратура допросила одного из 
надзирателей тюрьмы, но никаких 
обвинений против него до сих пор 

не выдвинуто. Впрочем, оппозиция 
убеждена: главное не то, кто именно 
и как сумел записать разговор, а са-
ми откровения бывшего прокурора. 
По словам главы политсовета ЕНД 
Ники Мелии, они свидетельствуют 
о наступлении в стране «криминаль-
но-бандитской диктатуры». Главным 
виновником «сползания страны 
в средневековый феодальный мрак» 
оппозиционеры считают председа-
теля ГМ, миллиардера Бидзину Ива-
нишвили, которого соратники Ми-
хаила Саакашвили именуют не ина-
че как «российским олигархом, при-
внесшим в Грузию самые темные 
традиции России 1990-х годов».

«Тюремный скандал» разразил-
ся на фоне другой громкой истории 
с тайными записями: та же телеком-
пания «Рустави-2» регулярно публи-
кует все новые и новые записи раз-
говоров «табачного короля Грузии», 
главы холдинга Omega Group Зазы 
Окуашвили с людьми из ближайше-
го окружения Бидзины Иванишви-
ли. На записях слышно, как у бизнес-
мена вымогают деньги, доли бизне-
са, дорогие автомобили, заставляют 
перечислять крупные суммы на сче-
та правящей партии. Сам господин 
Окуашвили, обладающий двойным 
гражданством (Грузии и Великобри-
тании), недавно перебрался в Лон-
дон и в интервью «Рустави-2» хотя 
и не подтверждает, но и не отрицает 
того, что тайные записи разговоров 
сделал именно он. Более того, госпо-
дин Окуашвили намекнул на сущест-
вование записи беседы с самим Бид-
зиной Иванишвили, в ходе которой 
миллиардер якобы требует от него 
$4 млн. Эта аудиозапись может быть 
обнародована накануне выборов — 
для максимального воздействия на 
не определившихся избирателей.

Несмотря на почти ежедневную 
публикацию компромата, власти 
Грузии пытаются сохранять спокой-
ствие. «Мы же помним, что 

”
скры-

тые записи“, в том числе из личной 
жизни,— это стиль правления Миха-
ила Саакашвили»,— сказал 

”
Ъ“ пред-

седатель парламентского комите-
та по обороне и безопасности Ирак-
лий Сесиашвили. Он убежден: «Исте-
рика в медиаресурсах, подконтроль-
ных ЕНД и Саакашвили,— это хо-
рошо спланированная и срежисси-
рованная провокация», а «все ауди-
озаписи, скорее всего, фальсифика-
ция, компиляция разных разгово-
ров и монтаж».

Тем не менее ряд скандалов 
(в том числе, например, информа-

ция о планах правящей партии на-
чать промышленное производство 
конопли для экспорта на мировые 
рынки) уже повлиял на рейтинг кан-
дидата в президенты от партии влас-
ти, бывшего посла Франции в Грузии 
и экс-главы грузинского Министер-
ства иностранных дел Саломе Зура-
бишвили. По данным социологиче-
ской службы Edison Research, за нее 
готовы проголосовать только 15% из-
бирателей, а за ее главного конку-
рента, кандидата от ЕНД и оппозици-
онной коалиции «Сила в единстве» 
(и тоже экс-главы МИД Грузии) Григо-

рия Вашадзе — 22%. «Почти с полной 
уверенностью можно сказать, что 
впервые в истории страны второй 
тур неминуем»,— заверил 

”
Ъ“ поли-

толог Георгий Нодия. А бывший на-
чальник госканцелярии Грузии, пу-
блицист Петре Мамрадзе в разгово-
ре с 

”
Ъ“ обратил внимание на еще од-

но отличие от прежних кампаний: 
«Раньше противостояние часто вы-
плескивалось на улицы, но сейчас 
люди в большей степени лишь сидят 
у телевизоров, наблюдая за борьбой 
группировок в элите страны».

Георгий Двали, Тбилиси
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22271,3 (−423,36)
РТС 1146,72 (+5,37)
FTSE 100 7029,22 (+33,31)

DAX 30* 11614,16 (+90,35)
DJIA* 25351,34 (+11,35)
NASDAQ Composite* 7441,112 (−55,782)

*На 19:37    По данным агентства Reuters. 

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 65,7508

0,34%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1589

0,23%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,389

0,58%
50,0 90,0

50

58

66

74

82

90$ / баррель

0,02%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,05%

● 81,07тыс. пунктов ● 25,352

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.10.18
Австралийский доллар 46,8672
Английский фунт 86,2716
Белорусский рубль** 31,0218
Датская крона* 10,1898

Доллар США 65,7508
Евро 76,0540
Индийская рупия*** 88,8314
Казахский тенге*** 17,8003

Канадский доллар 50,4727
Китайский юань* 94,9196
Норвежская крона* 80,3672
СДР 91,8710

Сингапурский доллар 47,7250
Новая турецкая лира 11,2433
Украинская гривна* 23,5497
Шведская крона* 73,1036

Швейцарский франк 66,3881
Японская иена*** 58,8400
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Когда в условиях кризиса биз-
нес на всех фронтах борется 
за заказы и финансирование, но-
вость о демонстративном отка-
зе трубников от участия в тендере 
«Газпрома» на 47,4 млрд руб. выгля-
дит анекдотом от «Интерсакса». Тем 
не менее это факт: монополия не по-
лучила ни одной заявки на поставку 
в первом квартале 2020 года 602 тыс. 
тонн труб для участка Ковыкта—Ча-
янда газопровода «Сила Сибири». 
Даже по меркам газовой монополии 
это довольно крупный объем, сопо-
ставимый с двумя третями ее заку-
пок ТБД за весь 2017 год. Но вот тут 
и возникает понимание: сопостави-
мый в объемах, но не в деньгах.

В 2016–2017 годах российский 
рынок ТБД сокращался, а отраслевой 
Фонд развития трубной промыш-
ленности, куда входит «большая чет-

верка» из Ижорского трубного заво-
да «Северстали», ОМК, ТМК и ЧТПЗ 
совокупной мощностью 5 млн тонн 
в год, заявлял о недозагрузке и избыт-
ке нового предложения. В частности, 
от Загорского трубного завода (ЗТЗ, 
500 тыс. тонн) и «Лискимонтажкон-
струкции» (ЛМК, 120 тыс. тонн), кото-
рые быстро получили доступ к зака-
зам того же «Газпрома».

В отрасли успехи ЗТЗ сначала 
связывали с тем, что его совладе-
лец — известный юрист и однокурс-
ник Владимира Путина Николай Его-
ров. Но со временем участники рын-
ка заговорили уже о готовности но-
вого игрока занижать цены. ФАС дол-
го билась за разбивку лотов и сниже-
ние цен с газовой монополией, про-
изводителями ТБД и доминировав-
шим в тендерах во второй половине 
2000-х трейдером СЕТП Ивана Шаба-
лова (позже он создал трейдера ТИТ). 
Но влияние ЗТЗ на рынок оказалось 
сильнее: в конце 2017 года «Газпром» 
потребовал от трубников скидки 
в 20% к базовым ценам по уже заклю-
ченным контрактам на 56,8 млрд руб. 
И говорят, что в целом монополия 
своего добилась, а формула цены, 
которую стороны применяли в кон-
трактах с 2012 года, изредка коррек-
тируя периоды для расчета стоимо-
сти труб при острой волатильности 
курса и переходя порой на ручное 
управление, больше не работает.

Теперь «Газпром» захотел снизить 
цены еще сильнее, поэтому и прова-
лился тендер по Ковыкте—Чаянде, 
утверждают мои источники. В сред-
нем в 2017 году «Газпром» закупал 
трубы, в основном ТБД, по 127,6 тыс. 
руб. за тонну, цены закупок у ЗТЗ 
в 2017–2018 годах — около 90 тыс. 
руб. за тонну, у ЛМК в октябре — 
92 тыс. руб. за тонну. В несостоявшем-
ся тендере начальная цена «Газпро-
ма» была 78,76 тыс. руб. за тонну. Это 
равно сегодняшней стоимости сталь-
ного листа, уверяет один из метал-
лургов. Другой добавляет, что требо-
вания монополии «неисполнимы, 
так как приведут к убыткам, и речь 
идет не только о цене, но ряде про-
чих условий». Таким образом, хотя 
исходно попытка столкнуть труб-
ников лбами удалась, продавить 
их глубже не получается. Хотя никто 
в отрасли не скрывает, что при нор-
мальной стартовой цене начнется 
уже привычная борьба.

правила  
игры

Требования «Газпро-
ма» неисполнимы, так 
как приведут к  убыткам, 
и речь идет не только 
о цене, но  ряде прочих 
условий, утверждают 
трубники

переоценивает  
обозреватель отдела бизнеса
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Джумайло

Закупки софта ждет перезагрузка
Минкомсвязь обсуждает требования к отечественному ПО

У Минкомсвязи возникли трудности с централизован-
ной закупкой отечественного ПО и, в частности, ан-
тивирусов для федеральных органов исполнитель-
ной власти, жалуются участники IT-рынка. Проблема 
в том, что до сих пор не разработана методика провер-
ки софта на соответствие введенным еще в 2017 году 
дополнительным требованиям. Формат такой про-
верки сейчас обсуждается: по одному из предложе-
ний, закупать софт органы власти смогут только по-
сле того, как сами его протестируют.

Минкомсвязь рекомендовала Аналитическому центру 
(АЦ) при правительстве, ФГБУ НИИ «Восход» и АНО «Центр 
компетенций по импортозамещению в сфере ИКТ» предста-
вить предложения по разработке методики тестирования 
софта из реестра отечественного ПО на соответствие допол-
нительным требованиям, следует из протокола совещания 
(есть у 

”
Ъ“) у заместителя главы Минкомсвязи Алексея Соко-

лова, прошедшего 26 сентября. В Минкомсвязи не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Дополнительные требования к отечественному софту из ре-
естра, дающего преимущества на госзакупках, были установ-
лены постановлением правительства еще в марте 2017 года. 
Речь идет о ряде технических требований: например, офисное 
ПО должно работать под управлением не менее двух различ-
ных операционных систем, входящих в реестр, а также ОС Mi-
crosoft Windows, а его обновления должны выполняться толь-

ко после подтверждения пользователем. Изначально предпо-
лагалось, что Минкомсвязь утвердит порядок и методику под-
тверждения соответствия программ дополнительным требо-
ваниям в течение трех месяцев, но этого не произошло. А уже 
в июне 2018 года вступило в силу новое постановление прави-
тельства, согласно которому Минкомсвязь должна централи-
зованно закупать офисный софт и программы по информаци-
онной безопасности для федеральных органов исполнитель-
ной власти, причем эти продукты должны соответствовать 
описанным ранее дополнительным требованиям.

Из-за отсутствия механизма проверки софта для централи-
зованных закупок на соответствие этим требованиям закуп-
ки временно приостановились, сетует собеседник в одном 
из разработчиков софта. «На совещании в АЦ при правитель-
стве многие представители ведомств отмечали, что в резуль-
тате непоследовательных действий по организации центра-
лизованной закупки остались с просроченными лицензия-
ми на российские антивирусы и без обновлений антивирус-
ных баз»,— рассказал он. Ведомствам не выделили денег, по-
тому что у них изъяты полномочия по закупке, а централиза-
цию Минкомсвязь не сделала, потому что как раз не выпусти-
ла «нормативку», подтверждает глава Центра компетенций 
по импортозамещению в сфере ИКТ Илья Массух.

Сама новая система закупки софта слишком запутанна, 
считают участники рынка. «Постановление о централизации 
закупок предписывает закупать отечественный софт на осно-

вании заявок от федеральных ведомств и только после про-
верки на соответствие некоторому набору дополнительных 
требований. Почему эти дополнительные требования приме-
няются только в отношении отечественного ПО, но не зару-
бежного? Следовало ввести централизованные закупки толь-
ко в отношении зарубежного ПО, при условии, что использо-
вание отечественных продуктов в этих случаях действитель-
но невозможно»,— комментирует гендиректор «Базальт СПО» 
Алексей Смирнов.

В АЦ при правительстве сообщили 
”
Ъ“, что уже направили 

свои предложения в Минкомсвязь. Они подразумевают двух-
этапную централизованную закупку офисного ПО, включа-
ющую сначала проверку соответствия отечественного софта 
требованиям законодательства, а затем — его тестовую эксплу-
атацию в федеральных органах исполнительной власти. Толь-
ко после этого АЦ предлагает проводить саму централизован-
ную закупку. Это поможет снабдить власти «действительно ка-
чественным офисным продуктом, а не скороспелой постав-
кой недоработанных офисных пакетов», считают в АЦ. Тести-
ровать софт из реестра до закупки необходимо, поскольку по-
том уже не будет времени на детальную проверку, а выявле-
ние несоответствия будет означать «одновременное оставле-
ние без офисного ПО всех госслужащих со всеми вытекающи-
ми последствиями», поясняют в пресс-службе АЦ.

Кристина Жукова, Владислав Новый, 
Денис Скоробогатько

Как выяснил 
”
Ъ“, несмотря 

на сокращение до минимума 
некогда амбициозной програм-
мы строительства высокоско-
ростных железных дорог в Рос-
сии, ОАО РЖД и Минтранс про-
должают прорабатывать техза-
дание ВСМ «Евразия» — грузо-
пассажирского коридора ЕС—
Китай. Как первый участок мо-
нополия теперь рассматрива-
ет вошедшие в магистральный 
план 300 км пути Железнодо-
рожный—Гороховец, вся про-
тяженность трассы по РФ долж-
на превысить 2,5 тыс. км. Меж-
ду тем отраслевые эксперты 
уверены, что спешить с высоко-
скоростными проектами ОАО 
РЖД не стоит, сосредоточив-
шись вместо этого на расшив-
ке узких мест инфраструктуры 
и обновлении пассажирского 
подвижного состава.

На прошлой неделе Минтранс 
разослал профильным ведомствам 
и организациям обновленный про-
ект технического задания (ТЗ) на раз-
работку ТЭО российской части ВСМ 
«Евразия», сам проект 26 сентября 
представило в министерство ОАО 
РЖД (есть у 

”
Ъ“). От исполнителя 

ТЭО потребуется проведение инже-
нерных изысканий, разработка тех-
нических решений, определение 
параметров проекта (в том числе со-
става участников, маршрута, объема 
капзатрат), построение коммерче-
ской, операционной и финансовой 
моделей проекта и так далее. В нача-
ле сентября Минтранс свел замеча-
ния экспертов к документу, большая 
часть предложений принята.

Проект грузопассажирской 
ВСМ «Евразия» от Берлина до Урум-
чи (КНР) обсуждается с 2014 года, 
предТЭО появилось год назад (см. 

”
Ъ“ от 24 августа 2017 года). Протя-

женность трассы должна составить 
9,4 тыс. км, средняя скорость дви-
жения — 250 км/ч. Стройку собира-
лись начать уже в этом году, пасса-
жирское движение на первом участ-
ке (Москва—Казань) запустить уже 
в 2023 году, а грузовой транзит — 
в 2026 году. Часть магистрали, про-
ходящая по ЕАЭС, в предТЭО оцени-
валась в 7,84 трлн руб., по России — 
в 3,58 трлн руб. В июне Китай, писал 
«Гудок», оценил всю ВСМ «Евразия» 
в 1 трлн юаней, или 9,8 трлн руб.

В августе 2017 года предлагалось 
прокладывать трассу либо через Ка-

захстан (2366 км), либо в его обход 
через Сибирь (7013 км). В ТЗ точ-
ная протяженность трассы не ука-
зывается, но как базовый предла-
гается маршрут через Казахстан, со-
гласованный межправкомиссией 
в ноябре 2017 года. По сравнению 
с предТЭО трасса по России удлини-
лась примерно на 200 км: если ра-
нее предполагался маршрут Крас-
ное (граница с Белоруссией)—Зо-
лотая Сопка (Челябинская область), 
то теперь вход в Казахстан решили 
сдвинуть на восток, к станции Гор-
буново Курганской области, что 
дает общую протяженность трас-
сы по РФ порядка 2,55 тыс. км. Сто-
имость проекта в ТЗ не уточняется.

На фоне дефицита бюджетных 
средств на инфраструктуру, ко-

торый уже вызвал интерес госу-
дарства к конъюнктурным дохо-
дам металлургов и химиков (см. 

”
Ъ“ от 10 августа), Россия резко со-

кратила планы по развитию ВСМ. 
В проекте стратегии пространст-
венного развития предусмотрено 
окончание в 2025 году строитель-
ства ВСМ Москва—Казань и Ека-
теринбург—Челябинск. При этом 
в комплексный план развития ма-
гистральной инфраструктуры 
до 2024 года включена лишь часть 
ВСМ до Казани — трасса Железно-
дорожный—Гороховец протяжен-
ностью 301 км, да и на нее ищут по-
рядка 200 млрд руб. частных инве-
стиций из общего бюджета проек-
та в 621,8 млрд руб. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ 

пояснили, что первым этапом «Ев-

разии» «считается ВСМ Москва—Ка-
зань и ее пилотный участок Желез-
нодорожный—Гороховец с органи-
зацией движения пассажирских 
поездов от Москвы до Нижнего Нов-
города, включая участки уже суще-
ствующей инфраструктуры».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что про-
ект ВСМ «Евразия» схож с проек-
том моста на Сахалин: в контекс-
те транспортного коридора Евро-
па—Китай он крайне интересен, 
но с точки зрения внутрироссий-
ского сообщения нецелесообразен. 
По его мнению, сейчас очевидно, 
что ОАО РЖД следует сосредоточить 
интеллектуальные, проектные 
и финансовые ресурсы на основ-
ном приносящем доходы сегмен-
те — грузовых перевозках, а кон-
кретно на повышении эффектив-
ности управления вагонопотоками 
и расшивке узких мест инфраструк-
туры. Иначе, полагает эксперт, воз-
мущение грузоотправителей мо-
жет вылиться в требования ограни-
чить полномочия монополии и сде-
лать прозрачным процесс обработ-
ки заявок на перевозку. В пассажир-
ском же сообщении ОАО РЖД идет 
правильным путем, закупая и по-
вышая локализацию «Сапсанов», 
«Ласточек» и «Стрижей», ведь потен-
циал повышения скорости и ком-
фортности пассажирского сообще-
ния далеко не исчерпан, отмечает 
эксперт. И лишь после исчерпания 
ресурса инфраструктуры и полного 
обновления парка имеет смысл все-
рьез задуматься о ВСМ.

Наталья Скорлыгина, 
Денис Скоробогатько

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

«Евразия» не отступает
Минтранс обновил проект техзадания на магистраль ЕС—Китай

Поддельным лекарствам добавят срок
За их продажу в интернете будут лишать свободы

Ответственность за продажу фальсифи-
цированных лекарств может резко уже-
сточиться. Внесенные в Госдуму поправ-
ки в законы предлагают лишать свобо-
ды на срок до восьми лет за торговлю та-
кой продукцией в интернете. Но участ-
ники рынка подчеркивают, что покупа-
тели осознанно приобретают поддель-
ные препараты из-за их дешевизны.

Депутаты «Единой России» во главе с Ири-
ной Яровой 15 октября внесли в Госдуму два 
законопроекта об ужесточении ответствен-
ности за продажу фальсифицированных ле-
карств. Инициатива депутатов предполага-
ет внесение в ч. 2 ст. 238.1 Уголовного кодек-
са РФ (обращение фальсифицированных, 
недоброкачественных и незарегистриро-
ванных лекарственных средств, медицин-
ских изделий и оборот фальсифицирован-
ных биологически активных добавок) пун-
кта об использовании при совершении пре-
ступления сети интернет. Таким образом, 
производство, хранение или онлайн-про-
дажа лекарств и медизделий ненадлежаще-
го качества в крупном размере будет предус-

матривать наказание в виде лишения сво-
боды на срок от пяти до восьми лет.

Также депутаты разработали акт, вносящий 
изменения в ст. 6.33 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях РФ об аналогич-
ных действиях без признаков уголовного пре-
ступления. Так, за продажу фальсифицирован-
ных, контрафактных, недоброкачественных, 
незарегистрированных лекарств или биоло-
гически активных добавок либо недоброкаче-
ственных медицинских изделий в интернете 
будет налагаться штраф от 75 тыс. до 200 тыс. 
руб. для граждан, до 800 тыс. руб. для долж-
ностных лиц или ИП. Для юридических лиц 
размер санкции составит от 2 млн до 5 млн руб.

Разница между уголовным и админист-
ративным правонарушениями заключается 
в стоимости продукции. Если цена фальсифи-
ката превышает 100 тыс. руб., то наступает уго-
ловная ответственность, следует из поясни-
тельной записки к законопроектам.

В ней также отмечается, что в 2017 году Рос-
здравнадзор предотвратил попадание в обо-
рот более 1 млн единиц недоброкачественных 
и фальсифицированных медизделий. Кроме 

этого, служба изъяла из обращения шесть тор-
говых наименований лекарственных препа-
ратов, шесть серий фальсифицированных ле-
карственных препаратов, два торговых на-
именования и 215 серий фальсифицирован-
ных фармацевтических субстанций, а также 
изготовленные из них 61 серию препаратов 
четырех наименований.

«Есть два вида фальсификата — так называ-
емая 

”
пустышка“, то есть препарат без вклю-

чения лечебных компонентов, и второй вид… 
который содержит опасные вещества»,— отме-
чает Ирина Яровая. По ее словам, в обоих слу-
чаях допускаются любые по тяжести последст-
вия и причинение вреда здоровью потребите-
лей. Госпожа Яровая также отмечает, что ини-
циатива направлена, в том числе, на обеспече-
ние профилактических мер, которые сделают 
невыгодной такую деятельность из-за высоко-
го уровня ответственности. Инициатива была 
поддержана правительством РФ.

Директор по развитию RNC Pharma Нико-
лай Беспалов отмечает, что в России есть опре-
деленный класс людей, который целенаправ-
ленно покупает фальсифицированные пре-

параты из-за их низкой цены. По его мнению, 
эту проблему не решить с помощью ужесточе-
ния наказания продавцам, необходимо обя-
зать поисковые системы мгновенно блокиро-
вать сайты, занимающиеся торговлей фальси-
фицированными и незарегистрированными 
препаратами.

Заместитель гендиректора Stada CIS Иван 
Глушков отмечает, что дистанционная торгов-
ля лекарствами также имеет прямой законода-
тельный запрет, но при этом широко распро-
странена. По мнению господина Глушкова, 
в регулировании нелегальной дистанцион-
ной торговли необходим комплексный под-
ход ряда органов власти и грамотное право-
применение, а не новое описание состава пре-
ступления. В то же время Николай Беспалов 
отмечает, что в стране есть категории людей, 
которым незарегистрированные в России ле-
карства жизненно необходимы. Закрыв воз-
можность покупать незарегистрированные 
препараты в частном порядке, подчеркивает 
он, государство оставит этих пациентов без не-
обходимой терапии.

Мария Котова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В рамках концепции индивиду-
ального пенсионного капитала 
(ИПК) Пенсионный фонд России 
(ПФР) может лишиться функции 
страховщика граждан по нако-
пительной пенсии — ЦБ и Мин-
фин хотят передать ее ВЭБу. ВЭБ 
продолжит управлять накопле-
ниями «молчунов», но также мо-
жет создать свой фонд по образ-
цу НПФ, где накопления будут 
формироваться. Сильными по-
зициями такого фонда, функци-
онирующего по модели НПФ, бу-
дет косвенное участие государст-
ва в капитале, однако компетен-
ции в сфере привлечения новых 
клиентов у него пока слабые, 
 отмечают участники рынка.

Замминистра финансов Алексей 
Моисеев прояснил судьбу пенсион-
ного бизнеса ВЭБа, управляющего на-
коплениями «молчунов», в рамках 
разрабатываемой концепции инди-
видуального пенсионного капитала. 
Сейчас страховщиком этих граждан 
выступает ПФР. ВЭБ, как государст-
венная управляющая компания 
(ГУК), продолжит, по словам господи-
на Моисеева, управлять средствами 
граждан, которые не определились с 
выбором негосударственного пенси-
онного фонда (НПФ), но не только. 
«Минфин и ЦБ солидарны, что ВЭБ 
должен стать страховщиком 

”
молчу-

нов“ и клиентов частных управляю-
щих компаний, а также вести их сче-
та. Соответственно, все полномочия 
ПФР по накопительной пенсии долж-
ны быть переданы в ВЭБ»,— заявил 

”
Ъ“ Алексей Моисеев.

• Дискуссия о будущем системы обя
зательного пенсионного страхования 
(ОПС) развернулась в рамках подго
товки к введению системы ИПК. 
Впервые ее публично представили ЦБ 
и Минфин осенью 2016 года, но базо
вые положения остались неизменны
ми к насто ящему времени (см. 

”
Ъ“ 

от 21 мая).  Перешедший в ИПК граж
данин получает в качестве своего пер
вого взноса накопления по ОПС. Пла
нируется, что новая система нач
нет действовать с 2020 года, одна
ко до сих пор законопроект не предо
ставлен на рассмотрение гражданам 
и участникам рынка.
Одним из сложных моментов пен-

сионной реформы является то, что в 
переходный период уже сформиро-

ванные у граждан «старые» пенсион-
ные накопления, которые они не по-
желают конвертировать в пенсион-
ный капитал, и новые средства ИПК 
других граждан должны будут сущест-
вовать в системе параллельно. Как от-
метил Алексей Моисеев, «регулиро-
ваться все средства по ИПК и по день-
гам 

”
молчунов“ будут одинаково». Как 

рассказал источник 
”
Ъ“, знакомый с 

ходом дискуссии о будущем пенсион-
ной системы, «ВЭБ будет вести рее-

стры граждан и управлять деньгами 

”
молчунов“, пока все обязательства не 

будут выполнены и деньги не будут 
выплачены. То есть у ВЭБа останутся 
только обязательства по этим людям».

Ранее господин Моисеев заявлял, 
что может быть создан НПФ ВЭБа (см. 

”
Ъ“ от 14 июня). При этом 15 октября 

он отметил, что «ВЭБ сам должен ре-
шить, создавать НПФ либо нет». 
Источник 

”
Ъ“ считает, что новый НПФ 

может быть создан как на 100% дочер-
няя структура госкорпорации. Гра-
ждане, которые хотят участвовать в 
системе ИПК, но сохраняют привер-
женность ВЭБу как управляющей 
компании, смогут перевести свои на-
копления в этот фонд и впоследствии 
делать в него отчисления. Все прави-
ла по инвестированию средств ИПК, 
включая инвестдекларацию, должны 
соблюдаться и НПФ ВЭБа, он должен 
будет войти в систему гарантирова-
ния, соответствовать требованиям ре-
гулятора и так далее, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. «И вот этот-то НПФ как раз и 

сможет привлекать новых клиентов, 
поскольку будет работать в системе 
ИПК»,— уточняет он.

В ВЭБе не ответили на вопрос 
”
Ъ“, 

собирается ли банк создавать собст-
венный фонд, а вопросы по регулиро-
ванию перенаправили в Минфин и 
ЦБ. В ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“. В 

Минтруде и ПФР оставили запрос «без 
комментариев».

«Создание НПФ ВЭБа, конечно, уси-
лит позиции квазигосударственных 
фондов на рынке, однако если для не-
го будут установлены те же правила 
игры — равные с другими участника-
ми права и обязанности,— то частные 
НПФ смогут с ним конкурировать и та-
кая инициатива не вызывает особых 
нареканий»,— заявил исполнитель-
ный директор НПФ «Сафмар» Евгений 
Якушев. «Сейчас компетенций при-
влечения клиентов у ВЭБа нет. К тому 
же, весьма сомнительно, что его 

”
доч-

ка“ сможет использовать те методы, 
которые сейчас используются НПФ. 
Однако если будут расширены воз-
можности для перевода пенсионных 
накоплений, то ВЭБ вполне может ис-
пользовать банковский канал для то-
го, чтобы пополнять свой НПФ новы-
ми клиентами»,— утверждает управ-
ляющий директор агентства «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов.

Илья Усов

ПФР избавят от «молчунов»
Их накопления могут полностью  
перейти в ВЭБ

Банк России ввел временную ад-
министрацию в Международный 
банк Санкт-Петербурга (МБСП), 
а также установил мораторий 
на удовлетворение требований 
кредиторов. Такие меры потребо-
вались в связи с сокращением ка-
питала банка в октябре более чем 
на 30%. Причины, по которым ЦБ 
решил пока не отзывать лицен-
зию, не ясны. Эксперты сомнева-
ются, что в данном случае стоит 
рассчитывать на санацию.

ЦБ 15 октября сообщил о вводе вре-
менной администрации в МБСП Сер-
гея Бажанова (владеет 99% банка). Ад-
министрация в лице Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) введена 
на полгода в связи с «неустойчивым 
финансовым положением» банка и 
«наличием угрозы интересам его кре-
диторов и вкладчиков». Одновремен-
но ЦБ ввел мораторий на удовлетворе-
ние требований кредиторов банка на 
три месяца. Это основания для начала 
выплат кредиторам страхового возме-
щения по вкладам. По предваритель-
ным оценкам, они получат 16,5 млрд 
руб. Принятые решения, по словам ре-
гулятора, «обеспечат полный контр-
оль ситуации в кредитной организа-
ции и сохранность ее активов».

• МБСП имеет головной офис в Санкт
Петербурге и по одному филиалу в пя
ти регионах. Занимает 114е место 
в банковской системе по величине 
 активов. Капитал — 8,2 млрд руб. 
За девять месяцев 2018 года банк 
 получил прибыль по РСБУ 153 млн руб.
Формальным поводом для ввода 

временной администрации могло 
стать нарушение обязательных нор-

мативов, отмечают эксперты. «Вероят-
нее всего, ЦБ предписал банку до-
создать резервы в значительном объе-
ме,— считает ведущий аналитик по 
банковским рейтингам 

”
Эксперт РА“ 

Екатерина Михлина.— В результате 
капитал банка в октябре просел более 
чем на 30%, были нарушены обяза-
тельные нормативы, что и стало пово-
дом для ввода временной админист-
рации». В ближайшие недели банк 
ждет углубленный анализ качества ак-
тивов со стороны АСВ и ЦБ. «От резуль-
татов этой оценки во многом будет за-
висеть его дальнейшая судьба, по-
скольку реальная величина чистых 
активов является одним из ключевых 
факторов при принятии решения о 
финансовом оздоровлении либо от-
зыве лицензии»,— добавляет незави-
симый банковский аналитик Кирилл 
Лукашук.

Однако рассчитывать на санацию 
вряд ли стоит, считают источники 

”
Ъ“, 

знакомые с финансовым положением 
банка. По словам одного из них, госпо-
дин Бажанов давно пытался избавить-
ся от МБСП, но не смог найти покупа-
теля. В последнее время он вел перего-
воры с экс-банкиром Владимиром Ан-
тоновым о продаже банка за 1 руб. Од-
нако переговоры не увенчались успе-
хом — вероятно, господина Бажанова 
не удовлетворила репутация покупа-
теля и цели покупки. Основатель «Кон-
верс груп» Владимир Антонов вла-
дел рядом банков, лишившихся ли-
цензии, а власти Литвы подозревают 
его в умышленном разорении банка 
Snoras. В апреле 2018 года банкир был 
арестован по подозрению в хищении 
средств из банка «Советский».

Других желающих получить МБСП 
даром не нашлось из-за проблем с капи-
талом банка. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

финансовым положением банка, счи-
тает, что, несмотря на формально отно-
сительно высокие значения нормати-
вов (Н1.0 на 1 сентября составлял 25,3%), 
капитал у банка давно был отрицатель-
ным. По его мнению, банк успешно ма-
скировал реальное положение дел схе-
мами с аккредитивами. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ тоже считает открытые банком 

аккредитивы и кредиты нерезиден-
там сомнительными. По его словам, ак-
кредитивы, хоть формально и открыты 
крупным международным торговым 
компаниям, не раскрывают отчетность, 
поэтому оценить их истинное финансо-
вое положение затруднительно.

По мнению источников, решение 
ЦБ повременить с отзывом лицензии 
неочевидно. По мнению одного из 
них, это решение ЦБ не означает, что 
регулятор всерьез рассматривает воз-
можность санации банка. В ЦБ сооб-
щили, что кредитная организация яв-
ляется значимой для Санкт-Петербур-
га, обслуживает существенное количе-
ство вкладчиков и социально, и реги-
онально значимых компаний. В то же 
время, очевидно, у регулятора есть во-
просы к качеству активов и опасения 
за их сохранность. «В ходе работы вре-
менной администрации одним из 
предметов изучения является выявле-
ние признаков совершения противо-
правных действий,— заявили в пресс-
службе ЦБ.— До завершения данной 
работы говорить о каких-либо призна-
ках преждевременно».

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Кредиторам выдали мораторий
В Международный банк Санкт-Петербурга  
вошла временная администрация

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Инвесторы микрофинансовой 
организации (МФО) «Домашние 
деньги» в надежде вернуть хоть 
часть потерянных в ней средств 
регистрируют новую компанию, 
которая будет заниматься рефи-
нансированием долгов. Она бу-
дет работать без статуса МФО, но 
с Евгением Бернштамом в качест-
ве консультанта. Однако выбран-
ная модель бизнеса новой компа-
нии кажется экспертам сомни-
тельной с точки зрения возврата 
инвестиций.

Как стало известно 
”
Ъ“, небольшие 

инвесторы МФО «Домашние деньги», 
находящейся на грани банкротства, ре-
гистрируют компанию «Рефинансиро-
вание долгов». Вдохновил их на этот 
шаг бенефициар «Домашних денег» Ев-
гений Бернштам (см. 

”
Ъ“ от 3 октября). 

Ранее предполагалось, что инвесторы 
смогут конвертировать в ее капитал 
обязательства «Домашних денег», одна-
ко вскоре ЦБ исключил МФО из рее-
стра, и это стало невозможным (см. 

”
Ъ“ 

от 31 августа). В итоге 20 инвесторов со-
брали 2 млн руб. и решили учредить 
новую компанию. Документы на ее ре-
гистрацию поданы в налоговую служ-
бу 11 октября, рассказал один из инвес-
торов. По информации 

”
Ъ“, господин 

Бернштам не будет акционером компа-
нии, он выступит в качестве консуль-
танта. Господин Бернштам на запрос 

”
Ъ“ сообщил, что не создавал и не соби-

рается создавать никакие компании.
Организация будет зарегистриро-

вана как ООО, без статуса микрофи-
нансовой и, следовательно, контроля 
со стороны ЦБ, она будет заниматься 
рефинансированием долгов. Предпо-
лагается, что выкупать задолженность 
у первичных кредиторов она будет за 
примерно 10–15% от суммы долга. По-
сле этого заемщику будет сделан дис-
конт по процентам, пеням и части те-

ла долга. При этом срок займа будет су-
щественно увеличен. Для первичного 
поиска клиентов компания будет ис-
пользовать данные «Домашних денег» 
и коллекторского агентства «Сек-
войя», бенефициаром которого также 
является господин Бернштам. По сло-
вам одного из инвесторов, создание 
нового проекта — попытка монетизи-
ровать какую-то информацию и опыт, 
полученный в процессе деятельности 
«Домашних денег». При этом доступ 
есть только к части информации, а 
часть была заблокирована сотрудни-

ками МФО, когда они уходили из ком-
пании, добавляет он. При этом новая 
компания не может легально исполь-
зовать программное обеспечение «До-
машних денег», как планировалось 
ранее, поскольку это частная собст-
венность МФО, которая должна войти 
в конкурсную массу, добавляет источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Бизнес-план новой компании 
строится на том, что из приобретен-
ных долгов рефинансировать удаст-
ся половину, а дефолтность составит 
44%. Контролировать платежную дис-
циплину по реструктуризированной 
задолженности и взыскивать ее пред-
полагается через созданную компа-
нию-оператора. Однако как это будет 
реализовано на практике, пока не-

понятно, рассказывают инвесторы, 
 решившие вложиться в проект.

Эксперты сомневаются, что данный 
проект будет успешен. По словам ген-
директора компании Рефинансируй.
рф Евгения Аболонина, те займы, где 
должники контактируют с компанией 
и как-то платят или которых можно ре-
структурировать самостоятельно, МФО 
продавать нецелесообразно. «А из тех 
долгов, которые будут проданы, кон-
вертировать в новые займы 50% вряд 
ли получится, поскольку даже дозво-
ниться можно будет до значительно 
меньшей части таких должников,— от-
мечает он. — Даже после рефинансиро-
вания такие заемщики с большой до-
лей вероятности уйдут в дефолт. Если 
однажды должник ушел в долгую прос-
рочку, то снижение ставки и увеличе-
ние срока вряд ли сможет мотивиро-
вать его вовремя платить». «Такой биз-
нес требует постоянных вложений в те-
чение определенного времени, по-
скольку возврат средств будет происхо-
дить небольшими суммами и доволь-
но продолжительное время, а устав-
ный капитал в 2 млн руб. не позволит 
насколько-то серьезно развернуть биз-
нес,— отмечает аналитик ИК 

”
Алор“ 

Алексей Антонов.— Инвесторы 
”
До-

машних денег“ все-таки заинтересова-
ны в том, чтобы в первую очередь полу-
чить средства, вложенные в МФО, и 
вряд ли будут продолжать вливать 
деньги в новую компанию». Впрочем, у 
инвесторов—соучредителей компа-
нии иные планы. «Мы вложили сум-
мы, которые не жалко потерять к уже 
потерянным в 

”
Домашних деньгах“,— 

рассказывает один из них.— При этом 
расчет делается на то, что Евгений 
Бернштам поможет запустить бизнес и 
акционеры смогут вернуть часть поте-
рянных денег и успеть выйти, пока 
компания держится на плаву».

Светлана Самусева

«Домашние деньги»  
вдохновили инвесторов
Они собрали средства для запуска нового бизнеса

Например, вывести деньги из 
«Кэшбери» обещает «Центр финансо-
вой безопасности», который «за годы 
практики выработал свою стратегию 
по возврату денежных средств». Спе-
циализация компании, как следует из 
информации на ее сайте — юридиче-
ские услуги пострадавшим от броке-
ров-мошенников. Она обещает прове-
сти «возвратный платеж (англ. 
chargeback)», при необходимости 
привлечь правоохранителей и специ-
алистов из иностранных юрисдик-
ций. За свои услуги юристы хотят от 
10 тыс. до 60 тыс. руб. в зависимости 
«от времени решения вопроса». При 
этом сведений о юрлице на сайте ор-
ганизации нет, по телефону колл-цен-
тра сообщили, что являются ООО «Та-
ганский дом права». То есть организа-
цией, согласно Kartoteka.ru, с мини-
мальным уставным капиталом и мас-
совым юрадресом. «По сути, это те же 
самые раздолжнители, то есть псевдо-
юристы, цель которых — создать ви-
димость юридической деятельности, 
не предпринимая ничего для реаль-
ного возврата денег,— отмечает зам-

пред правления 
”
Ренессанс Кредита“ 

Сергей Королев.— При этом при-
влечь к ответственности подобных 
мошенников бывает крайне сложно, 
в договоре прописано составление 
исковых заявлений, сбор докумен-
тов, что они исправно и выполняют».

Для тех же, кто хотел вложить день-
ги в «Кэшбери» и не успел, есть другой 
тип услуг — выгодные инвестиции. 
Например, за баннером «Вернем день-
ги из 

”
Кэшбери“. Не знаем как, но это 

работает» скрывалась международная 
компания «Грант Эпос» со штаб-квар-
тирой в Лондоне, которая инвестиру-
ет в криптовалюту, стартапы и ICO, би-
нарные опционы и рынок «Форекс». 
На сайте «Грант Эпос» говорится о 
8,9 тыс. инвесторов, $500 тыс. на сче-
тах и опыте работы 445 месяцев. Целе-
вая аудитория — «люди, которые не 
готовы тратить свое время на напря-
женное наблюдение за котировками 
и событиями», и обещают им «ста-
бильный профит абсолютно пассив-
но». Однако реальность иная. Соглас-
но Kartoteka.ru, ООО «Грант Эпос» за-
регистрировано в апреле 2018 года, а 
в июне ФНС уже внесла в ЕГРЮЛ по-
метку о недействительности данных. 

Его директор-учредитель Денис Лен-
цов за три дня оформил на себя пять 
юрлиц, то есть имеет признаки массо-
вого директора и руководителя. 

По словам директора департамен-
та противодействия недобросовест-
ным практикам ЦБ Валерия Ляха, мо-
шенники получают дополнительные 
«преференции» из-за контекстного 
принципа размещения рекламы, и 
если человек делает поисковый за-
прос, например, по какой-то извест-
ной пирамиде, на него «вываливает-
ся» реклама выстроенной на ее осно-
ве новой схемы. Потому гражданам, 
уже пострадавшим от действий мо-
шенников, надо быть вдвойне бди-
тельными, отметил он. Впрочем, по 
словам правозащитников, одной бди-
тельности недостаточно. «Бороться с 
подобными пирамидами необходи-
мо с нескольких сторон,— уверен ру-
ководитель проекта ОНФ 

”
За права за-

емщиков“ Виктор Климов.— ЦБ — бо-
лее оперативно выявляя пирамиды и 
передавая информацию правоохра-
нителям, Роскомнадзору — блокируя 
их сайты, правоохранительным орга-
нам — привлекая виновных».

Вероника Горячева

Пирамида множит грани

У нас желания 
демонтировать ВЭБ как ГУК 

не существует
— Сергей Швецов,

первый зампред Банка России,  
4 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

2 млн руб.
вложили инвесторы 
«Домашних денег»  
в новую компанию 
для рефинансиро-
вания долгов

КАК РАСПРЕДЕЛЯЛИСЬ 
ЗАСТРАХОВАННЫЕ ЛИЦА 
ПО ПЕНСИОННЫМ ФОНДАМ 
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

млн чел.

ПФР
НПФ Сбербанка
«Газфонд Пенсионные накопления»
«ЛУКОЙЛ-Гарант»
ФГ «Будущее»
Группа «Сафмар»
«ВТБ Пенсионный фонд»
Группа «Нефтегаранта»
Остальные фонды

39,6

2,11,5 2,1

8,9

7,4

4,7
3,9

6,4

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Основной владелец группы «Ре
нова» Виктор Вексельберг пла
нирует обжаловать введенные 
в отношении него американ
ские санкции в Минфине США, 
который их и установил. Юри
сты считают, что у бизнесмена 
фактически нет шансов оспо
рить санкции, рекомендуя вме
сто этого вступить в диалог с ре
гулятором, как это уже сделал 
Олег Дерипаска: такой способ 
эффективнее и поможет сни
зить негативные последствия. 
Но пока российским бизнесме
нам и компаниям не удавалось 
избавиться от санкций.

Виктор Вексельберг, попавший в 
санкционный черный список — SDN 
List — управления по контролю за 
иностранными активами (OFAC) 
Минфина США 6 апреля вместе со 
своей группой «Ренова», намерен 
оспорить это. «Моя позиция проста: 
санкции незаконны и несправедли-
вы, буду судиться»,— заявил он 15 ок-
тября. Затем представитель «Реновы» 
Андрей Шторх пояснил, что госпо-
дин Вексельберг все же намерен сна-
чала обратиться в само OFAC, а не об-
жаловать санкции в суде. По его сло-
вам, уже работает команда юристов, 
но деталей в «Ренове» не раскрывают.

Фигурантам черного списка за-
прещены въезд в США и операции в 
долларах, их счета замораживают-
ся, американским гражданам и 
компаниям нельзя вести с ними де-
ла. Расширение SDN List в апреле 
(тогда туда также попал совладелец 
«Русала» Олег Дерипаска, глава «Газ-
прома» Алексей Миллер, глава ВТБ 
Андрей Костин, совладелец «Сибу-
ра» Кирилл Шамалов и другие) в 
OFAC объясняли «попытками Рос-
сии подорвать западную демокра-
тию», событиями на Украине и «ок-
купацией Крыма».

Поскольку санкции распростра-
няются на все активы, в которых фи-
гуранты SDN List владеют эффектив-

ной долей от 50%, Виктор Вексель-
берг снижал свое присутствие в ком-
паниях, даже в тех, где у него не бы-
ло контрольного пакета. Так, швей-
царская Sulzer выкупила 15,24% сво-
их акций у «Реновы», доли группы и 
господина Вексельберга в других ак-
тивах (швейцарские Oerlikon и 
Schmolz + Bickenbach, российские 
ЭПМ, «Т Плюс», «Хевел») снизились 
благодаря росту долей миноритари-
ев. Использовались обмены долей и 
выдача акций по «мотивационной 
программе», что позволяло избе-
жать проблем с банковскими про-
водками. Но банки Швейцарии за-
морозили около 1 млрд швейцар-
ских франков на счетах Виктора Век-
сельберга, а Промсвязьбанк прокре-
дитовал рефинансирование долгов 
«Реновы» перед западными банка-
ми: как писал 

”
Ъ“ в мае, речь шла о 

кредитах на €820 млн под залог 
26,5% акций «Русала».

Партнер компании «НАФКО-Кон-
сультанты» Ирина Мостовая гово-

рит, что случаев успешного оспари-
вания включения в SDN List еще нет 
в силу «юности» закона CAATSA («О 
противостоянии противникам Аме-
рики посредством санкций»), при-
нятого год назад. По ее мнению, об-
жаловать санкции США в амери-
канских же судах «нет смысла, тем 
более что спор будет затяжным и не-
дешевым». Такого мнения придер-
живается и партнер юрфирмы 
«Вестсайд» Сергей Водолагин: «Пер-
спектива оспаривания санкций 
США как в административном, так 
и в судебном порядке представляет-
ся мне весьма спорной, поскольку 
решения о них принимаются на по-
литическом уровне». Господин Во-
долагин предполагает, что есть тео-
ретическая возможность оспарива-
ния через механизмы ВТО, но до-
бавляет, что «и там существуют ого-
ворки, что государство вправе допу-
скать изъятия, если они обусловле-
ны национальной безопасностью». 
О попытках других российских биз-
несменов, попавших под западные 
санкции, оспаривать их в судах, см. 
на сайте 

”
Ъ“.

Более эффективным способом, 
продолжает госпожа Мостовая, яв-
ляется диалог с Минфином США: 
«Пример Олега Дерипаски показы-
вает, что переговоры имеют смысл. 
OFAC уже несколько раз сдвигал 
сроки закрытия сделок с участием 
En+. Поэтому это единственный 
очевидный способ если не снятия 
санкций, то как минимум смягче-
ния их негативного эффекта». Есть 
ли планы по оспариванию санкций 
у Олега Дерипаски, его представи-
тель не говорит. Сейчас En+ бизнес-
мена обсуждает с Минфином США 
вариант, при котором господин Де-
рипаска может передать часть сво-
их акций En+ в слепой траст под 
управлением американского бан-
ка, сообщало Bloomberg.

Андрей Райский,  
Анатолий Джумайло

Виктор Вексельберг  
пошел на OFAC
Бизнесмен пожалуется Вашингтону на Вашингтон

Крупные потребители пред
приняли очередную попытку 
снизить свои энергозатраты. 
Бизнес предлагает учитывать 
в отборах оптового рынка 
весь объем аттестованной 
 мощности новых станций, 
 который сейчас примерно 
на 1 ГВт превышает изначаль
ные заявки. Потребители 
 оценили свою экономию 
в 2022–2024 годах в 5 млрд руб. 
Но энергетики говорят, что 
в точный учет мощности надо 
включать и остановленные 
энергоблоки, а тогда, наоборот, 
цена за мощность должна вы
расти и свести на нет всю эко
номию потребителей.

Крупные потребители предлага-
ют включить в конкурентный от-
бор мощности (КОМ) объемы пока 
не учитываемой там разницы меж-
ду аттестованной и установленной 
мощностью новых энергоблоков, 
построенных по договорам на по-
ставку мощности (ДПМ, гарантиру-
ют возврат инвестиций за счет по-
вышенных платежей потребите-
лей). Эта правка, по мнению потре-
бителей, должна снизить цену мощ-
ности. Наблюдательный совет «Со-
вета рынка» (регулятор энергорын-
ков) обсудит это 24 октября.

• КОМ — основной сектор продажи 
мощности, отбор самой дешевой ге-
нерации, которая будет получать 
гарантированные выплаты еще 
до продажи электроэнергии. Но ряд 
станций отбираются еще до КОМ, 
это, в частности, ДПМ-блоки. 
Остальной объем разыгрывает 
«старая генерация»: когда объем 
отобранных заявок по мощности 
сравняется с изначально объявлен-
ным потолком, торги прекраща-
ются. Все прошедшие КОМ блоки по-

лучают цену последней — самой 
 дорогой — выбранной заявки.
По правилам после ввода новых 

блоков «Системный оператор» (СО, 
диспетчер энергосистемы) проводит 
аттестацию оборудования и устанав-
ливает его фактическую мощность 
— зачастую она больше, чем заявлен-
ный в ДПМ объем (отклонение мо-
жет быть до 10%). Эта разница, счита-
ют в «Сообществе потребителей 
энергии», уже составляет 1 ГВт (всего 
построено 27 ГВт ТЭС). Этот 1 ГВт 
оплачивается рынком, но при расче-

те изначального объема для КОМ не 
учитывается. В итоге завершает от-
бор и формирует финальную цену 
более дорогая станция. Из-за превы-
шения фактического объема мощно-
сти по ДПМ над планом «необходи-
мость дополнительных поставок для 
покрытия спроса» должна быть сни-
жена, считают потребители. «Пусть с 
опозданием, но это несоответствие 
необходимо устранить»,— считает 
директор «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев. По 
оценке потребителей, платеж упадет 
на 5 млрд руб. в 2022–2024 годах.

В «Совете рынка» подтвердили 
оценку превышения аттестованной 
мощности над планом в 1 ГВт и от-
метили, что при формировании пе-
речня ДПМ невозможно точно уста-

новить итоговую мощность, это за-
висит от производителя оборудова-
ния, климатических условий и т. д. 
«Учет фактической мощности уве-
личит предложение и уменьшит це-
ну КОМ»,— считают в ассоциации. В 
СО говорят, что принятие правки 
потребителей позволит точнее учи-
тывать объемы мощности введен-
ных блоков.

По оценке главы набсовета «Сове-
та производителей энергии», члена 
правления «Интер РАО» Александры 
Паниной, принятие правки незна-
чительно увеличит предложение — 
порядка 630 МВт в 2022 году, цена 
КОМ упадет в первой ценовой зоне 
(европейская часть РФ и Урал) на 
1,6 тыс. руб. за 1 МВт в месяц (в 2021 
году — 134,4 тыс. руб.) и на 2,1 тыс. 
руб. в Сибири (вторая зона, 225,3 тыс. 
руб. в 2021 году). Но она отмечает, что 
в КОМ не раз учитывали и мощно-
сти, вводимые с опозданием, и бло-
ки в длительном аварийном ремон-
те, и даже ДПМ-блоки, от которых от-
казались, все это снижало цену. В ло-
гике правки потребителей такое 
снижение мощности также должно 
учитываться в КОМ, говорит госпожа 
Панина, что увеличит цену (напри-
мер, учет сгоревшего ДПМ-блока на 
Березовской ГРЭС на 800 МВт увели-
чит цену мощности во второй зоне 
на 13 тыс. руб. за 1 МВт в месяц.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» считает, что влияние правки на 
плату за мощность в 2021 году вряд 
ли превысит 2,5 млрд руб.— это око-
ло 0,065% от конечной энергоцены. 
Но затем сокращение предложения 
за счет вывода мощностей и выпаде-
ния мощности на период модерни-
зации полностью превысит фактор 
аттестации ДПМ-мощностей, отме-
чает аналитик.

Татьяна Дятел

На энергорынке нашли  
лишний гигаватт
Потребители пытаются сэкономить на точном учете

В свою очередь, для признания 
гребных винтов и колес российски-
ми производитель также должен 
иметь в ЕАЭС сервисный центр и ло-
кализовать ряд технологических 
операций.

Для речных судов критерии более 
строгие (причем сюда же включены 
и суда класса «река-море», земснаря-
ды, плавучие краны, пожарные и 
рыболовные суда). Блоки и материа-
лы для их корпусов должны состоять 
из материалов, произведенных в ЕА-
ЭС. Для них также представлен от-
дельный перечень оборудования из 
ЕАЭС (20 позиций), которое необхо-
димо использовать при строительст-
ве судна — грузоподъемные меха-
низмы, винты, навигационное обо-
рудование, системы связи, двига-
тельные агрегаты до 10 МВт, судовые 
дизель-генераторы и т. д. С июня 
2019 года производитель обязан ис-
пользовать не менее восьми пунктов 
из перечня, с июня 2021-го — не ме-
нее 16 и с июня 2023-го — все, пере-
численные в списке.

Отдельный список операций 
предусмотрен по локализации су-
довых дизелей до 10 МВт. Помимо 
испытаний в РФ, при их производ-
стве с июня 2020 года должно быть 
использовано не более десяти ино-
странных комплектующих, с июня 
2021-го — не более семи, а с июня 
2023-го — не более четырех. Также 
придется учитывать стоимость ино-
странных деталей при производст-
ве разного рода систем, в том числе 

топливных: она не должна превы-
шать 40% цены всех деталей.

В ОСК 
”
Ъ“ уточнили, что направ-

ляли свою позицию, продолжается 
работа с Минпромторгом и другими 
ведомствами. Новую редакцию доку-
мента в отрасли не комментируют. 
Наиболее серьезные сомнения ра-
нее возникали по требованиям к 
производству корпуса из россий-
ских материалов, по двигательным 
системам, по винторулевым колон-
кам. Источники 

”
Ъ“ в отрасли неод-

нократно отмечали избыточность 
критериев, которые невозможно вы-
полнить из-за отсутствия мощно-
стей, технологий, оборудования и 
кадров. Собеседник 

”
Ъ“ считает, что 

поправки «приведут к обратному эф-
фекту»: освоение номенклатуры тре-
бует значительного времени и затрат 
на НИОКР, оборудование и обеспече-
ние качества на уровне мировых 
производителей в условиях серий-
ного производства. Строительство 
судов, соответствующих требовани-
ям, будет невозможно, считает он, 
что прекратит господдержку и при-
ведет к сворачиванию строительства 
флота и судоходства, закрытию вер-
фей и пароходств. Источники 

”
Ъ“ не 

исключают, что основной удар при-
дется по бизнесу, который наиболее 
активно сегодня за счет господдер-
жки строит суда и развивает судоход-
ство (в частности, заказчики судов 
типа «река-море», где доля импорт-
ных комплектующих достигает 40%). 
Без господдержки будет выгоднее 
строить флот в Турции и Китае, отме-
чали собеседники 

”
Ъ“.

Каботаж уже сейчас разрешен 
только для судов российской по-
стройки, для перевозок нефти, газа 
и угля по Севморпути также предла-
гается ввести такое условие. Внесе-
ние норм 719-го постановления в 
Кодекс торгового мореплавания 
(КТМ) в качестве обязательного тре-
бования ограничит использование 
судов, построенных в России с 1 ян-
варя 2019 года, отмечает источник 

”
Ъ“. Необходимо найти компро-

миссное решение для локализации 
производства судостроительного 
оборудования без изменений в 
КТМ, уверен он.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что новая 
редакция поправок более сбаланси-
рована с точки зрения конкурен-
ции между российскими верфями и 
не предполагает явную дискрими-
нацию верфей ОСК по сравнению 
со «Звездой». Но крайне болезнен-
ным станет дисбаланс требований к 
крупным верфям (строят танкеры, 
сухогрузы, ледоколы и могут ис-
пользовать любое импортное обо-
рудование, кроме винтов) и сред-
ним предприятиям, строящим 
меньшие суда, для которых установ-
лены очень жесткие требования по 
локализации, отмечает эксперт. На-
иболее масштабные риски форми-
руются в сфере строительства рыбо-
ловецких судов: жесткие требова-
ния по комплектации увеличат сто-
имость проектов в среднем не ме-
нее чем на 15–20%, заключает госпо-
дин Бурмистров.

Анастасия Веденеева
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За этот год черные полосы 
сильно посветлели,  

потому что то, что 
нам казалось кошмарным, 

оказалось уж не таким 
кошмарным, а то,  

что исчезли белые полосы, 
в значительной степени 

стало объективной 
реальностью

— Виктор Вексельберг,
владелец «Реновы»,  

25 мая (цитата по «Прайм»)

Ц И Т А Т А

Д О С Ь Е К А К  Р О С С И Й С К И Й  Б И З Н Е С  Ж А Л О В А Л С Я  Н А  З А П А Д Н Ы Е  С А Н К Ц И И

Пока ни одно лицо, попавшее под санк-
ции США и ЕС, не сумело полностью их 
оспорить. Так, в европейских судах уже 
рассматривались жалобы «Роснефти», 
Сбербанка, ВТБ, ВЭБа, «Газпром нефти» 
и концерна «Алмаз-Антей». Практически 
во всех поданных жалобах говорилось 
о непричастности компаний к причинам 
введения санкций, о том, что ограниче-
ния нарушают международные догово-
ры, наносят материальный вред всем 
сторонам и сомнительны с точки зрения 
легитимности. Однако по всем жалобам 
суды решили, что  Совет ЕС правомерно 

наложил ограничения на лиц, «подры-
вающих территориальную целостность, 
суверенитет и независимость Украины». 
Сначала это подтвердила высшая су-
дебная инстанция ЕС Суд справедливо-
сти по иску «Роснефти» в марте 2017 
года, а 13 сентября 2018 года, как 
и ожидалось, нижестоящий Европей-
ский суд общей юрисдикции (ЕСОЮ) 
вынес аналогичное решение в отноше-
нии остальных компаний, подтвердив 
законность санкций.

Единственным, кто добился частич-
ной победы, стал владелец «Стройгаз-

монтажа» Аркадий Ротенберг. 
 30  ноября 2016 года ЕСОЮ признал, 
что введенные против него в 2014 году 
санкции были необоснованны, но все 
равно оставил в силе ограничения 
от 2015 года. Основанием стало то, 
что первоначальное решение о нало-
жении санкций не содержало достаточ-
ного подробного изложения причин, 
а через год оплошность была устра-
нена. То есть миллиардер все равно 
остался в черном списке ЕС, и его 
 активы не размораживались. 

Андрей Райский

157,4 гигаватта
составляет истори-
ческий максимум 
потребления мощ-
ности в ЕЭС России
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Инвестиционная группа GHP, 
чей бизнес сосредоточен в раз-
вивающихся странах, рассчи-
тывает реализовать оставшие-
ся у нее в России активы в сфе-
ре коммерческой недвижимо-
сти. В рамках закрытых про-
даж на рынке предлагаются 
два петербургских бизнес-цент-
ра и подмосковный логистиче-
ский парк «Томилино». Рыноч-
ная стоимость этого портфеля 
может составить 14–16 млрд 
руб. А на балансе самой GHP 
Group останется лишь скан-
дальный жилой комплекс 
One Trinity Place в Санкт-Петер-
бурге, строительство которого 
возобновилось после много-
месячных судебных разби-
рательств.

GHP Group планирует продать 
оставшиеся у нее недвижимые ак-
тивы. Об этом 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько консультантов на рынке 
недвижимости, указав, что эксклю-
зивным брокером выбрана JLL. По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, объекты GHP Group сейчас 

предлагаются в формате off-market. 
«Рыночные условия сейчас доста-
точно сложные: публичная и не за-
кончившаяся успехом продажа 
объекта в дальнейшем может суще-
ственно снизить его стоимость»,— 
объясняет он. Другой собеседник 

”
Ъ“ указывает, что речь идет о реа-

лизации в первую очередь офис-
ных и складских проектов, причи-
ной продажи он называет заверша-
ющийся срок инвестиций GHP. 
В JLL от комментариев отказались. 
В самой GHP сообщили, что адресо-
вать вопросы 

”
Ъ“ в группе неко-

му. Управляющий партнер компа-
нии Олег Мышкин на звонки 

”
Ъ“ не 

ответил.
Бизнес GHP Group в 2012 году 

был выделен из финансовой груп-
пы Fleming Family & Partners, со-
зданной москвичом Марком Гарбе-
ром и британцем Роддриком Фле-
мингом в 2000 году. Сейчас основ-
ным владельцем компании высту-
пает господин Гарбер, говорится на 
ее официальном сайте. Основной 
офис GHP располагается в Лондоне, 
компания специализируется на ин-
вестициях в рынки развивающихся 
стран. В портфеле недвижимых ак-
тивов компании сейчас складской 
комплекс «Томилино» (89 тыс. кв. м) 
на Новорязанском шоссе вблизи од-
ноименного поселка в Подмоско-
вье, два бизнес-центра в Санкт-Пе-
тербурге Trinity (135,2 тыс. кв. м) и 

Electro (22,4 тыс. кв. м). Кроме того, 
на балансе GHP находится проект 
по строительству в Петербурге элит-
ного жилого комплекса One Trinity 
Place (31,5 тыс. кв. м).

Директор отдела рынков капита-
ла CBRE Ирина Ушакова оценивает 
суммарную стоимость портфеля 
коммерческой недвижимости GHP 
в 14–16 млрд руб. По ее расчетам, 
бизнес-центр Trinity может стоить 
8–9 млрд руб., Electro 4–4,5 млрд 
руб., а складской комплекс 1,3–
1,5 млрд руб. Партнер Colliers Inter-
national Станислав Бибик предпо-
лагает, что стоимость офисно-
го  портфеля в Санкт-Петербурге 
может быть выше, достигнув 14–
15 млрд руб. «Это высококачест-
венные объекты, но рыночная це-
на будет принципиально зависеть 
от того, в какой валюте номини-
рованы договора с арендаторами 
— структурами 

”
Газпрома“. Если 

GHP удалось сохранить их в долла-
рах, стоимость продажи может 
быть выше»,— рассуждает он. Ди-
ректор департамента финансовых 
рынков и инвестиций Knight Frank 
Игорь Роганович предполагает, что 
офисы GHP могут заинтересовать 
крупные инвесткомпании и рент-
ные фонды.

Наиболее сложным с точки зре-
ния реализации консультанты на-
зывают ЖК One Trinity Place, учас-
тие в строительстве которого при-
нимает суверенный фонд Катара 
(Qatar Investment Authority). Про-
ект элитного дома на 167 квартир 
GHP анонсировала в сентябре 2017 
года, завершить его изначально 
планировалось к концу октября 
2019 года. Но реализация объекта 
сразу оказалась под угрозой. Ми-
нувшей зимой стало известно, что 
участок на набережной адмирала 
Лазарева в Петроградском районе 
Санкт-Петербурга вошел в обнов-
ленный городскими властями спи-
сок территорий зеленых насажде-
ний общего пользования (ЗНОП). 
Это предполагало, в частности, воз-
можность изъятия земли (см. 

”
Ъ“ от 

19 февраля). Но 3 октября Верхов-
ный суд окончательно подтвердил 
исключение участка One Trinity 
Place из ЗНОП. По словам директора 
департамента элитной жилой не-
движимости Knight Frank в Петер-
бурге Екатерины Немченко, строи-
тельство этого объекта ведется с со-
блюдением рабочего графика, сей-
час проходит заливка монолита 
восьмого этажа.

Александра Мерцалова

GHP 
сворачивает 
активы
Инвестгруппа распродает 
недвижимость в России

Российско-китайский инвести-
ционный фонд регионального 
развития (РКИФРР), управляю-
щий 100 млрд юаней, выходит на 
венчурный рынок. Фонд вложит 
1,5 млрд руб. в три существующих 
фонда российской Skolkovo Ven-
tures и не менее $150 млн — в два 
новых. Вливание денег в стагни-
рующий венчурный рынок мо-
жет привести к необоснованной 
переоценке стартапов, предупре-
ждают конкуренты.

Skolkovo Ventures и РКИФРР за-
ключили партнерство в области ин-
вестиций в высокотехнологические 
компании в России и Китае, расска-
зал 

”
Ъ“ представитель фонда «Скол-

ково» (основной владелец Skolkovo 
Ventures) и подтвердил гендиректор 
управляющей компании РКИФРР 
Рустам Темиргалиев. На первом эта-
пе РКИФРР вложит 1,5 млрд руб. в IT-
фонд, а также индустриальный и аг-
ротехнологический фонды, которы-
ми управляет Skolkovo Ventures (це-
левой объем каждого из них состав-
ляет 3 млрд руб.). А в 2019 году 
РКИФРР и Skolkovo Ventures созда-
дут новый фонд Special Situations, а 
также фонд высокотехнологичных 
вертикально интегрированных 
компаний. Объем первого составит 

$100 млн, не менее половины из ко-
торых предоставит китайская сторо-
на; целевой размер второго — $200 
млн, из которых половину вложит 
РКИФРР, сообщили стороны.

Фонд Special Situations предоста-
вит компаниям специальные финан-
совые инструменты, например вен-
чурный долг или вторичный выкуп 
акций. О том, чтобы работать с про-
блемными активами, речи нет, рас-
сказал 

”
Ъ“ гендиректор Skolkovo 

Ventures Василий Белов. Второй фонд 
займется созданием «чемпионов» в та-

ких секторах, как большие данные, 
искусственный интеллект, видеоана-
литика, кибербезопасность. За следу-
ющие четыре года благодаря новому 
фонду будет создано от трех до пяти 
компаний-лидеров, ожидают в «Скол-
ково». Партнерами фонда технологи-
ческих вертикалей станут корпора-
ции и крупный российский бизнес, 
больше половины из них будут из чи-
сла частных компаний, рассчитывает 
господин Белов.

РКИФРР управляет активами на 
100 млрд юаней, говорится на сайте 
фонда. Приоритетными для него яв-
ляются проекты в области ядерной 
энергетики, инфраструктуры, логи-
стики и новых технологий. Хороших 
проектов в российско-китайском со-
трудничестве не так много: ядерным 
сделкам внешние инвесторы не нуж-
ны, перспективные сырьевые и ин-
фраструктурные проекты оформляет 
РФПИ со своим росийско-китайским 
инвестфондом, так что ниша венчур-
ных компаний могла оказаться при-
влекательной, рассуждает директор 
азиатской программы Московского 
центра Карнеги Александр Габуев. 
«Если получится — могут подтянуть-
ся большие деньги из Китая, которые 
сталкиваются с все большими огра-
ничениями при инвестициях на аме-

риканском и европейском венчур-
ных рынках»,— полагает эксперт.

По оценке PwC и Российской вен-
чурной компании, рынок венчурных 
сделок в 2016 году составил 
$165,2 млн, что на 29% ниже показате-
ля 2015 года. Заявленный объем инве-
стиций РКИФРР примерно сопоста-
вим с размером всей венчурной инду-
стрии России, констатирует генди-
ректор АО «Росинфокоминвест» Па-
вел Родионов. «Венчурный рынок Рос-
сии стагнирует, объемы и число сде-
лок уменьшаются. В этой ситуации 
простое вливание дополнительных 
денег лишь перегреет рынок, приве-
дет к необоснованной переоцененно-
сти существующих стартапов и в ко-
нечном итоге понизит экономиче-
ский результат от этих сделок для са-
мого фонда»,— предупреждает он. 
Если же работа нового фонда откроет 
российским компаниям китайские 
рынки сбыта, сохранив ключевые 
компетенции, разработку и произ-
водство в России, это можно только 
приветствовать, полагает господин 
Родионов. «В целом тренд по венчуру 
неблагоприятный. Но мы уверены, 
что сможем найти проекты, которые 
будут интересны»,— парирует Рустам 
Темиргалиев.

Владислав Новый

Китаю покажут российские стартапы
Skolkovo Ventures станет соинвестором китайского госфонда

Группа «Черкизово», договорив-
шаяся о покупке «Алтайского 
бройлера» у холдинга «Приоско-
лье», хочет приобрести у него 
еще несколько площадок мощ-

ностью до 80 млн инкубацион-
ных яиц в год. Сумма сделки мо-
жет составить около 1 млрд руб. 
и позволит «Черкизово» увели-
чить выпуск этой продукции на 
30%. «Приосколье» же, полагают 
эксперты, вскоре может полно-
стью «раствориться в других 
компаниях».

ООО «Бройлер инвест», дочерняя 
структура группы «Черкизово», пода-
ло ходатайство о приобретении ос-
новных производственных средств 
ЗАО «Краснояружский бройлер», со-
общается на сайте Федеральной ан-
тимонопольной службы. «Красноя-
ружский бройлер» входит в холдинг 
«Приосколье» Геннадия Бобрицкого 
и управляет репродукторами перво-
го порядка в Белгородской области. 
По данным «Черкизово», на площад-
ках «Краснояружского бройлера» мо-
гут содержаться около 500 тыс. птиц, 
мощность предприятия составляет 
до 80 млн инкубационных яиц в год. 
В «Приосколье» на вопросы 

”
Ъ“ не от-

ветили.

• «Черкизово» называет себя круп-
нейшим производителем мяса птицы 
в России (бренды «Петелинка», «Кури-
ное царство»). В 2017 году, по данным 
Росптицесоюза, группа выпустила 
653,6 тыс. тонн мяса птицы в жи-
вом весе (615 тыс. тонн мяса бройле-
ров и 38 тыс. тонн индейки). В янва-
ре—июне 2018 года выручка «Черкизо-
во» составила 45,5 млрд руб., чистая 
прибыль — 8,62 млрд руб. Гендирек-
тор «Черкизово» Сергей Михайлов 
и председатель совета директоров 

Евгений Михайлов владеют по 26,3% 
акций группы, еще 29,55% принадле-
жит Лидии Михайловой.

• «Приосколье» (бренды «Приоско-
лье», «Однажды в деревне», «Флай 
де ланч») в 2017 году было основным 
производителем мяса бройлеров 
в РФ, занимая 12% рынка (642,2 тыс. 
тонн). По данным Kartoteka.ru, вы-
ручка ЗАО «Приосколье» в 2017 году 
была 33,94 млрд руб., чистая при-
быль — 858,5 млн руб.
Стоимость будущей сделки в «Чер-

кизово» не раскрывают. Президент 
Agrifood Strategies Альберт Давлеев 
оценивает возможную стоимость ре-
продукторов в 0,8–1 млрд руб., исходя 
из мощности производства и средне-
годовой цены 16 руб. за яйцо. В груп-
пе заявили, что сделка позволит уве-
личить общие мощности по произ-
водству инкубационных яиц на 30%. 
Сегодня «Черкизово» закупает однод-
невных цыплят у ООО «Кобб-Раша», 
которым управляет совместно с аме-
риканской Cobb на паритетных нача-
лах. Покупка краснояружских пло-
щадок — продолжение развития это-
го сотрудничества, сообщили в груп-
пе, не вдаваясь в подробности.

На конец 2017 года птицеводче-
ский дивизион «Черкизово», по дан-
ным отчетности компании, был 
обеспечен собственным инкубаци-
онным яйцом на 95%. По словам го-
сподина Давлеева, высокий уровень 
самообеспеченности снижает ри-
ски, к примеру, от гриппа птиц, ког-
да покупка инкубационных яиц у 
сторонних поставщиков невозмож-

на, а заселять птичники необходи-
мо. Также, добавляет он, сделка уси-
лит позиции Cobb в России и помо-
жет ей конкурировать с американ-
ской Aviagen, у которой есть репро-
дукторы первого порядка в Тульской 
и Ленинградской областях. В Cobb 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Площадки «Краснояружского 
бройлера» нужны «Черкизово», что-
бы обеспечить цыплятами существу-
ющие и приобретаемые птицефа-
брики, считает старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов. В 
июле стало известно о планах груп-
пы купить у «Приосколья» птицефа-
брику «Алтайский бройлер» мощно-
стью 100 тыс. тонн продукции в год. 
Также «Черкизово» может арендо-
вать часть активов у столкнувшейся 
с финансовыми проблемами «Белой 
птицы». В числе этих активов может 
быть птицефабрика в Курской обла-
сти мощностью более 100 тыс. тонн 
мяса в год (см. 

”
Ъ“ от 2 октября).

Для «Приосколья», в свою очередь, 
сделка с «Черкизово» станет следую-
щим шагом на пути к децентрализа-
ции и дальнейшей монетизации биз-
неса, полагает Альберт Давлеев. Ле-
том 2017 года холдинг уже продал 
Cobb два племенных репродуктора 
первого порядка, а осенью того же го-
да стало известно о продаже им 
Инжавинской птицефабрики в Там-
бовской области ГАП «Ресурс». Не 
исключено, отмечает эксперт, что за 
один-два года все активы холдинга 
«растворятся в других компаниях».

Анатолий Костырев

«Черкизово» добавит яиц
Группа может купить еще одно предприятие у «Приосколья»

Доля нерекламных доходов в выручке рос-
сийских видеосервисов продолжает увели-
чиваться: по итогам первого полугодия на 
пользовательские платежи пришлось уже 
почти 60% рынка. Росту помогают борьба 
с пиратством и проникновение Smart TV. 
По данным Telecom Daily, среди крупных 
участников рынка снизил выручку от плате-
жей пользователей только «Ростелеком», 
в сентябре запустивший новый сервис Wink.

Суммарная выручка легальных онлайн-видео-
сервисов в России по итогам первых шести меся-
цев 2018 года выросла на 32,3%, до 7,36 млрд руб., 
говорится в отчете агентства Telecom Daily (есть у 

”
Ъ“). По итогам всего 2018 года рост составит не ме-

нее 20%, а объем рынка — 14 млрд руб., прогнози-
рует агентство.

Наиболее высокими темпами растут продажа 
подписок и пользовательские платежи, которые 
доминируют над доходами платформ от рекламы, 
отмечает Telecom Daily. Впервые платная модель 
обогнала рекламную по итогам первого полуго-
дия 2017 года. В первой половине 2018-го на плат-
ную модель пришлось 59,6% выручки видеосерви-
сов, что на три процентных пункта больше, чем по 
итогам 2017 года.

Крупнейшими российскими сервисами оста-
ются ivi, YouTube и Okko с долями 24%, 14% и 12% 
в общей выручке соответственно. Ведущими 
сервисами по темпам роста выручки стали «Ме-
гафон ТВ» (83%), ivi и Okko (по 60% у обоих). «Ме-
гафон ТВ» стал и одним из лидеров по росту дохо-

дов от платной модели (те же 83%), «Первый ка-
нал» смог увеличить выручку от платежей на 
96%, а tvzavr — на 109%.

Именно рост платной модели сейчас в центре 
внимания VOD-сервисов, он вызван «становле-
нием культуры легального смотрения», борьбой 
с пиратством и ростом проникновения Smart 
TV, подтверждает директор по стратегической 
аналитике ivi Иван Гринин. При этом только раз-
вития продукта уже недостаточно для удержа-
ния доли рынка, добавляет он, поэтому ivi инве-
стирует в маркетинговое продвижение партнер-
ства с правообладателями и собственное произ-

водство, планируя до конца 2018 года подгото-
вить к выпуску более 15 собственных проектов.

В числе онлайн-кинотеатров, показывающих 
видео в обмен на просмотр рекламы, в этом году 
учитывался и сервис «Первого канала» «Ки-
но1ТВ». По оценке Telecom Daily, его выручка от 
рекламы по итогам полугодия достигла 4% в об-
щих рекламных доходах рынка, или около 
120 млн руб. Вначале сервис показывал фильмы 
и сериалы телеканала только за деньги, но в кон-
це 2017 года появилась возможность смотреть 
их бесплатно, указывает гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков. Сейчас на сайте снова нет 
бесплатного контента. На «Первом канале» это 
не комментируют.

Единственным видеосервисом, показавшим 
снижение выручки от пользовательских платежей 
(на 3%), по данным Telecom Daily, стал сервис «Ро-
стелекома» «Интерактивное ТВ». «Ростелеком» офи-
циально не предоставлял данные для исследова-
ния, выручка по сегменту VOD в целом находится 
на уровне прошлого года, настаивают в самом опе-
раторе. В сентябре компания объявила о запуске 
новой ОТТ-платформы Wink и рассчитывает на 
вклад нового сервиса в выручку сегмента в буду-
щем, напоминают в «Ростелекоме». Доходы опера-
тора от всего сегмента платного ТВ и продажи виде-
оконтента (включая VOD) продолжают расти быст-
рее рынка, указывают в компании: за первую поло-
вину 2018 года выручка составила 16,7 млрд руб., 
что на 24% больше, чем годом ранее.

Анна Афанасьева, Елизавета Макарова

Кинозрители привыкли платить
У онлайн-кинотеатров растет доля нерекламных доходов

Качественных проектов 
могло бы быть больше. 

Они есть, но хотелось бы 
их видеть больше

— Кирилл Дмитриев,
гендиректор Российского фонда  

прямых инвестиций, в интервью ”Ъ“

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р У С Л А Н  Б А Й С А Р О В  Т Е Р Я Е Т  О Ф И С Ы

Сбербанк может получить за долги два недостроенных офисных небоскреба рядом 
с «Москва-Сити». Речь идет о бизнес-центре «Суворов плаза» (около 160 тыс. кв. м), 
который принадлежит бизнесмену Руслану Байсарову. Эксперты не смогли оценить 
затраты на достройку объекта, зато подчеркнули, что он находится в заброшенном 
состоянии. Reuters

РЫНОК ОНЛАЙН-ВИДЕО ПО ИТОГАМ 
ЯНВАРЯ—ИЮНЯ 2018 ГОДА   ИСТОЧНИК: TELECOM DAILY.  
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Выставка «Давид Бурлюк. Сло-
во мне!» в Музее русского им-
прессионизма впервые показы-
вает «отца русского футуризма» 
как неутомимого живописца, 
испытавшего на прочность чуть 
ли не все художественные «из-
мы» первой половины ХХ ве-
ка, от импрессионизма до му-
рализма. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Нынешняя выставка — ред-
кий шанс увидеть вместе такое ко-
личество живописных работ Бур-
люка: так вышло, что многие из них 
находятся в региональных и ближ-
незарубежных музеях (в Третьяков-
ке — всего три его картины, две из 
них есть на выставке), многие — за 
границей, в основном в Америке, 
где он прожил большую часть сво-
ей жизни. Музей русского импрес-
сионизма проделал огромную ра-
боту по собиранию картин, кото-
рые представили одного из глав-
ных героев русского авангарда в со-
вершенно новом ракурсе. Отнюдь 
не только как залепившего «поще-
чину общественному вкусу» и вы-
ведшего на авансцену русских фу-
туристов.

Давид Бурлюк, уроженец хуто-
ра Семиротовка Харьковской гу-
бернии, получил основательное 
художественное образование: сна-
чала — в училищах Казани и Одес-
сы, затем — в Мюнхенской коро-
левской академии и Парижской 
школе изящных искусств Кормона. 
«Очень много прочел, очень много 
умел и уже не знал, как надо рисо-
вать... Он мог нарисовать лучше лю-
бого профессора и разлюбил ака-
демический рисунок»,— вспоми-
нал о нем Виктор Шкловский. Тем 
не менее в его ранних картинах на 
выставке нет ни намека на дальней-
шее бунтарство: тишайший по ком-
позиции и колориту, вполне им-
прессионистский «Портрет мате-
ри» (1906) из собрания Третьяков-

ки, многочисленные, старательные 
упражнения в пленэрной живопи-
си — опрятно, пуантилистски вы-
писанный «Пейзаж с домом» (1900-
е), переливающиеся зеленью и све-
том аллеи, сады, парки.

Для выставки в Киеве в 1908 го-
ду Бурлюк написал открытку-мани-
фест «Голос импрессиониста в за-
щиту живописи», где превозносил 
старых мастеров, мирискусников, 
«импрессионистов русских», клей-
мил «театры и синематографы», пе-
редвижников и современный ака-
демизм. Вскоре, увидев полотна Ма-
тисса в коллекции Сергея Щукина, 
резко сменил палитру на яркую, ма-
неру — на дерзкую, страстно увлек-
ся фовизмом, а следом экспрессио-
низмом и примитивизмом. Поэт Бе-
недикт Лившиц вспоминал, как Да-
вид Бурлюк с братьями Николаем 
и Владимиром в их имении Чернян-
ка Таврической губернии «одержи-
мые экстазом чадородия, в ярост-
ном исступлении создавали… вещь 
за вещью», а потом еще и валяли их 
в грязи. Вместе с Лившицем и Хлеб-
никовым Бурлюк основал художе-
ственно-поэтическое объединение 
«Гилея», рупор русского футуриз-
ма. В 1910 году они выпустили пер-
вый сборник стихов с иллюстраци-
ями «Садок судей», напечатанный 
на оборотной стороне обоев,— уже 
эта книжица содержанием и офор-
млением вышла куда радикальнее 
журнала «Парижские вечера», кото-
рый тремя годами позже станет вы-
пускать Аполлинер.

В 1912 году Бурлюка и Маяков-
ского выгнали из Московской шко-
лы живописи, ваяния и зодчества за 
самый известный в русском искус-
стве манифест с его призывом «бро-
сить Пушкина, Достоевского, Тол-
стого и проч. и проч. с парохода сов-
ременности». Отчисление оберну-
лось свободой: Бурлюк развернул 
бурную издательскую, лекцион-
ную, выставочную деятельность. 
Он много и взахлеб писал: по под-
счетам, он самый публикуемый по-
эт десятилетия, правда, в основ-

ном в сборниках, газетах и журна-
лах. Не только манерами и бурной 
деятельностью, но всем своим ви-
дом — стеклянный левый глаз (по-
следствия детской драки с братом), 
вышитая бисером длинная серь-
га в ухе, татуировки на скуле — ут-
верждая новый тип художественно-
го деятеля. Он и в живописи был от-
крыт и дерзок. Тут и «Портрет пес-
небойца футуриста Василия Камен-
ского» (1916), одного из первых рус-
ских авиаторов (вместе с ним и Ма-
яковским они совершили знамени-
тое поэтическое турне по России), 
изображенного в виде обнаженно-
го атлета, и обнаженная «Женщина 
с зеркалом».

Обстоятельства вынудили Бур-
люка переехать в Уфу, где он снова 
развернул бурную деятельность, 
ненадолго вернулся в Москву, от-
туда — обратно, дальше — на вос-
ток, спасаясь от Гражданской вой-
ны и новых порядков. Из Владивос-
тока в 1920 году — в Японию. Там 
он тоже собирал вокруг себя аван-
гардистов, в течение двух лет пере-
мещался по всей стране, много пи-
сал, комбинируя кубистскую мане-
ру с каким-то собственноручно при-
думанным сюрреализмом (эти кар-
тины — одно из открытий нынеш-
ней выставки). Из Японии в 1922 го-
ду — в Америку.

Поразительно, но при всей гром-
кости имени Давида Бурлюка (еще 
в пору футуризма ставшего нарица-
тельным и даже породившего на-
смешливый глагол «бурлюкать»), 
притом что без него не обошлись 
ни одни сколько-нибудь значимые 
мемуары, относящиеся к началу ХХ 
века, ни одно исследование русско-
го авангарда, как поэтического, так 
и художественного, его посмертная 
выставочная и издательская судьба 
не задалась. Нынешняя выставка — 
вполне себе пролог к грандиозному 
проекту, где Давид Бурлюк мог бы 
прозвучать всеми обертонами сво-
ей неуемной энергии, как и благо-
дарными голосами тех, кому он от-
крыл дорогу в искусстве.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Больше, чем имя
Давид Бурлюк на выставке  
в Музее русского импрессионизма

В европейском футболе, воз-
можно, начался новый виток 
борьбы с договорными матча-
ми. Под подозрение в участии 
в них попал целый ряд клубов, 
в том числе выступающих в Ли-
ге чемпионов. А самый гром-
кий скандал связан с матчем, 
в котором французский ПСЖ 
в начале октября разгромил — 
6:1 — сербскую «Црвену Зве-
зду». Источники утверждают, 
что результат был спланиро-
ван, чтобы заработать на став-
ках в букмекерских конторах. 
Клубы, игравшие в этой встре-
че, правда, наотрез отрицают 
факт сговора.

 Самой громкой футбольной 
историей этих выходных стала но-
вость о том, что французская проку-
ратура проводит расследование об-
стоятельств матча группового эта-
па Лиги чемпионов, в котором 3 ок-
тября французский ПСЖ, входящий 
в список основных фаворитов тур-
нира, принимал «Црвену Звезду», 
считающуюся аутсайдером груп-
пы C. Игра запомнилась прежде все-
го подавляющим превосходством 
хозяев. Они разгромили соперни-
ков со счетом 6:1, нанеся по их воро-
там более 30 ударов (против всего пя-
ти у сербского клуба).

Подробности того, в связи с чем 
инициировано расследование, ни 
французские правоохранительные 
органы, ни Союз европейских фут-

больных ассоциаций (UEFA) не рас-
крывают. Однако французское из-
дание L’Equipe, ссылаясь на данные 
собственных источников, утвержда-
ет, что клубы подозревают в сговоре 
с целью достижения определенно-
го результата, вернее, разницы в сче-
те. По данным L’Equipe, анонимный 
информатор еще до матча сообщил 
в UEFA, что кто-то из руководителей 
«Црвены Звезды» намерен поставить 
в букмекерской конторе €5 млн на 
победу ПСЖ именно с преимуще-
ством в пять мячей. Учитывая при-
влекательные коэффициенты, ка-
кие букмекеры выставляют на такие 
ставки, доходы человека, «угадавше-
го» разницу, могли во много раз прев-
зойти первоначальный вклад и со-
ставить «десятки миллионов евро».

На сегодня никаких фактов, кото-
рые можно было бы принять за бо-
лее или менее явное подтверждение 
версии о сговоре, обнаружить не уда-
лось. Скорее наоборот. Оба клуба вы-
ступили с резкими по тональности 
опровержениями, заявив, что ре-
шительно выступают за соблюдение 
принципов «честной игры». А «Цр-
вена Звезда», заметив, что рассма-
тривает возможность подачи иска 
о причинении морального ущерба 
к L’Equipe, подчеркнула, что экспер-
ты, анализировавшие матч, никаких 
признаков нарушения fair play не 
нашли. Кроме того, Arjel, француз-
ский регулятор букмекерского биз-
неса, проинформировал, что не от-
следил ставок «аномального характе-
ра», сделанных на игру во Франции 
или за рубежом.

Зато, какие бы последствия ни 
были у этой истории, кажется, она 
является продолжением свежего 
тренда: для правоохранительных 
органов в Европе вновь сделалась 
довольно актуальной тема договор-
ных матчей и футбольной корруп-
ции в целом.

Дело в том, что до скандала во-
круг матча ПСЖ стало извест-
но об обысках, которые полицей-
ские провели на прошлой неде-
ле в клубах, представляющих не-
сколько стран — наряду с Франци-
ей это Бельгия, Люксембург, Кипр, 
Чер ногория, Сербия и Македония. 
Основная операция развернулась 
на бельгийской территории. Там 
в сфере внимания ее инициаторов 
оказались сразу 44 клуба из раз-
личных дивизионов, включая ве-
дущие — «Андерлехт», «Стандарт» 
и, так же как и ПСЖ с «Црвеной Зве-
здой», играющий в Лиге чемпионов 
«Брюгге».

По итогам операции было задер-
жано 29 человек. 19 из них бельгий-
ская прокуратура уже предъяви-
ла обвинения. Источники, знако-
мые с ходом расследования, говорят 
о том, что среди обвиняемых в мо-
шенничестве, отмывании денег, со-
здании преступных сообществ и ор-
ганизации договорных матчей ока-
зались как минимум три футболь-
ных агента, арбитр, а также клубный 
топ-менеджер. Называются и кон-
кретные имена. Это агенты Деян Ве-
ликович и Моги Байат и судья Барт 
Фертентен.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

В Европе вспомнили 
о договорных матчах
Тема футбольной коррупции вновь стала актуальной

В прокат вышел фильм Рома-
на Полански «Основано на ре-
альных событиях». Михаил Тро-
фименков находит чересчур 
жестоким мнение мировых ки-
нокритиков, которые назвали 
фильм худшим опусом 83-лет-
него мастера. Однако пола-
гает, что автор «Ребенка Роз-
мари» не слишком уверенно 
чувствует себя в социопатии.

 Возможно, главная пробле-
ма фильма «Основано на реальных 
событиях» заключается в личности 
соавтора сценария Оливье Ассаяса, 
не выходящего во Франции из мо-
ды на протяжении тридцати с лиш-
ним лет. Ассаяс — экс-критик-сине-
фил и режиссер-хамелеон — спосо-
бен имитировать любой стиль от тя-
желовесного, «папиного» классициз-
ма до киберпанка, но начисто лишен 
индивидуальности. Вот и эта экрани-
зация романа Дельфины де Виган на-
поминает целый ворох фильмов на 
тему вторжения в чью-то частную 
жизнь врага-узурпатора, кражи чу-
жой личности или творчества как 
воровства.

На ум приходят и великий «Слу-
га» Гарольда Пинтера и Джозефа Ло-
узи, и экранизации романов Сти-
вена Кинга «Мизери» и «Тайное ок-
но», и даже какая-нибудь «Одино-
кая белая женщина». Только вот 
 ассоциаций с прославившими По-
лански психопатологическими 
триллерами почему-то не возника-
ет. Возможно, правы те критики, ко-
торые оборачивают против Полан-
ски его горделивое замечание: де-
скать, раньше он снимал фильмы 
о противостоянии мужчины и жен-
щины, а вот о противостоянии двух 
женщин снял впервые. Критики 
намекают: несмотря на свою чело-
веческую и творческую умудрен-
ность, режиссер чисто умозритель-
но — без «электрических разря-
дов» — конструирует дуэль своих 
героинь.

Модная писательница Дельфи-
на (Эмманюэль Сенье) страдает то 
ли от психологической опустошен-

ности и так и не пережитого самоу-
бийства матери, которой посвятила 
роман, то ли от утомительной сла-
вы (ох уж эти сеансы раздачи авто-
графов и бесконечные интервью), 
то ли от пустоты парижского интел-
лектуального света. Короче гово-
ря, страдает, и точка. А тут еще и со-
житель, не менее модный ведущий 
литературного ток-шоу (Венсан Пе-
рес), отбыл в длительную команди-
ровку в США.

Одиночество Дельфины компен-
сирует юная особа, именующая се-
бя «просто Эль» (Ева Грин),— пишет-
ся как буква L, а звучит как «Она» — 
Elle по-французски. Начинается 
все с робкой просьбы об автографе, 
а заканчивается пленением Дель-
фины в ее собственной квартире, 
куда Она вселяется явочным по-
рядком.

Если Дельфина не клиническая 
идиотка — а оснований для такого 
предположения фильм не дает,— 
она должна была бы вызвать поли-
цию и санитаров при первом же под-
ходе к ней девицы, выдающей себя 
за коллегу — «писателя-призрака», 
сочиняющего биографии звезд. Ева 
Грин со своей сатанинской алой губ-

ной помадой напоминает сразу всех 
ведьм, которых переиграла в кино. 
Не вызывает никаких сомнений, что 
лжет она как дышит, о чем бы ни рас-
сказывала — о трагической ли гибе-
ли отца и мужа, или об упущенном 
шансе сочинить мемуары за Жера-
ра Депардье. Лжет — это еще полбе-
ды. Но Она еще и непрестанно бре-
дит о некоей «потайной книге», кото-
рую Дельфина обязана написать. Тем 
не менее Дельфина покорно передо-
веряет ей свою переписку, позволя-
ет выступить вместо себя на встрече 
с молодыми читателями, хотя пере-
путать их — хотя бы в силу возраст-
ной разницы — решительно невоз-
можно.

Теоретически это история изощ-
ренной социопатки, манипулирую-
щей хрупкой психикой героини, но 
в экранной злодейке никакой изощ-
ренности нет. Более того, по фильму 
щедро раскиданы маленькие и боль-
шие тайны — от оскорби тельных 
анонимок, которыми кто-то терро-
ризирует Дельфину, до реального 
прошлого узурпаторши. Ладно еще, 
что какие-то из этих тайн так и оста-
ются неразгаданными. Но их оби-
лие никак не компенсирует отсут-
ствие Тайны с большой буквы и вы-
зывает лишь скорбную ностальгию 
по вязкой, роковой атмосфере обре-
ченности, которая составила славу 
Полански.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Основано 
на абстрактных событиях
Творчество как воровство  
в новом фильме Романа Полански

Первой ракеткой мира по итогам сезона второй 
раз подряд стала Симона Халеп. Показав с ян-
варя по август наиболее стабильные результа-
ты из всех представительниц мировой элиты, 
27-летняя румынка гарантировала себе место 
на вершине рейтинга Женской теннисной ас-
социации (WTA), даже несмотря на то что начи-
ная с середины августа не выиграла ни одного 
матча. Тем временем у мужчин назревает сме-
на лидера. Выиграв в Шанхае турнир категории 
Masters 1000, Новак Джокович вплотную подо-
брался к Рафаэлю Надалю.

 В том, что первой ракеткой мира 2018 года 
стала именно Симона Халеп, по большому счету нет 
ничего неожиданного. Ведь в этом сезоне она не толь-
ко одержала наконец свою первую победу на турнирах 
Большого шлема, покорив Roland Garros, но и завоева-
ла еще два титула в Шэньчжэне и Монреале, а также до-
шла до финалов Australian Open, в Риме и Цинциннати. 
Удивительнее другое. Начиная с 19 августа румынка не 
выиграла ни одного матча, вылетая сразу же на US Open, 
в Ухане и Пекине. Однако это не помешало ей гаранти-
ровать себе место на высшей позиции в рейтинге уже 
сейчас, за неделю до старта итогового турнира в Синга-
пуре. Для сравнения можно вспомнить, что в прошлом 
году все та же Симона Халеп обеспечила себе лидерство 
лишь по итогам полуфиналов WTA Finals, на самом фи-
нише сезона.

Досрочный триумф румынки — а первое место в ито-
говом рейтинге, безусловно, является триумфом для лю-
бой теннисистки, даже если речь идет о великой Серене 
Уильямс,— можно объяснить двояко. Прежде всего бо-
лее качественными результатами самой Симоны Халеп, 
набравшей на данный момент в этом году 6921 рейтин-
говое очко. Для первой ракетки мира это не так уж мно-
го, однако по итогам всего прошлого сезона на счету ру-
мынки было на 746 баллов меньше. В первую очередь за 
счет победы на Открытом чемпионате Франции она яв-
но прибавила.

В то же время успеху нынешней теннисной короле-
вы способствовала тотальная нестабильность ее глав-
ных конкуренток. Взять хотя бы датчанку Каролину Воз-
няцки, которая после победы над Симоной Халеп на От-
крытом чемпионате Австралии фактически провалила 
остальные турниры Большого шлема. Или немку Анже-
лик Кербер, не сумевшую сохранить на должном уров-
не свою форму, выиграв Wimbledon. Что касается япон-
ки Наоми Осаки, которая стоит сейчас в рейтинге на чет-
вертом месте, то она по большому счету «выстрелила» 
лишь дважды — в Индиан-Уэллсе и на US Open, где по-
беждала очень эффектно и фактически безоговорочно. 
Для 20-летней теннисистки, не входившей в прошлом 
году даже в топ-60, это, конечно, великолепные результа-
ты. Но претендовать с ними на первое место нереально.

Сейчас Симона Халеп находится в Москве, где при-
мет участие в турнире «ВТБ Кубок Кремля», которым 
завершается регулярный сезон WTA. Причем травма 
спины — а недавно у румынки была диагностирова-
на межпозвоночная грыжа — пока не забыта. «Я хотела 
проверить, смогу ли вообще играть и как будет чувст-
вовать себя моя спина. Пока еще не все здорово. Я про-
вела здесь очень насыщенную тренировку, и посмо-
трим, в каком состоянии проснусь утром»,— сказала 
вчера на пресс-конференции Халеп, которая должна 
вступить в борьбу со второго круга. Таким образом, ви-

димо, следует считать, что ее матч 1/8 финала с Анаста-
сией Павлюченковой пока находится под вопросом.

А вот у мужчин спор за первое место после за-
вершения в Шанхае очередного турнира категории 
Masters 1000 обострился до предела. Победу там одер-
жал Новак Джокович, чья беспроигрышная серия, на-
чавшаяся в августе на аналогичном по уровню турнире 
в Цинциннати и продолжившаяся на US Open, составля-
ет уже 18 матчей. После этого отставание серба от Рафаэ-
ля Надаля в ATP Race to London — классификации, кото-
рая учитывает очки, набранные в этом сезоне,— сокра-
тилось всего до 35 баллов. То есть обойти испанца, кото-
рый продолжает лечить травму колена и, не исключено, 
в 2018 году на корте уже не появится, Джокович может 
уже на следующем своем турнире — парижском «Мас-
терсе», стартующем 29 октября.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Симона Халеп не отдала
первую ракетку
Она завершит во главе мирового рейтинга  
второй год подряд

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 7660 очков. 2 (3). Новак Джокович (Сербия) — 
7445. 3 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 6260. 4 (4). Хуан Мартин дель Потро 
(Аргентина) — 5860. 5 (5). Александр Зверев (Германия) — 5025. 6 (6). Марин Чилич 
(Хорватия) — 4185. 7 (7). Доминик Тим (Австрия) — 3825. 8 (8). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 3775. 9 (9). Григор Димитров (Болгария) — 3440. 10 (10). Джон Иснер 
(США) — 3290. 11 (12). Кеи Нисикори (Япония) — 2910. 12 (11). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 2855. 13 (19). Борна Чорич (Хорватия) — 2415. 14 (13). Фабио Фоньини 
(Италия) — 2315. 15 (14). Кайл Эдмунд (Великобритания) — 2125. 16 (15). Стефа-
нос Циципас (Греция) — 2007. 17 (16). Диего Шварцман (Аргентина) — 1940. 18 
(17). Джек Сок (США) — 1850. 19 (21). Марко Чеккинато (Италия) — 1838. 20 (20). 
Милош Раонич (Канада) — 1810. 21 (22). Даниил Медведев — 1797… 26 (27). 
Карен Хачанов — 1640… 78 (73). Андрей Рублев (все — Россия) — 715.

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 7421. 2 (2). Каролина Возняцки (Дания) — 
6461. 3 (3). Анжелика Кербер (Германия) — 5400. 4 (4). Наоми Осака (Япония) — 
4740. 5 (6). Каролина Плишкова (Чехия) — 4465. 6 (5). Элина Свитолина 
(Украина) — 4350. 7 (7). Петра Квитова (Чехия) — 4255. 8 (8). Слоан Стивенс 
(США) — 4022. 9 (9). Юлия Гёргес (Германия) — 3785. 10 (10). Кики Бертенс 
(Нидерланды) — 3740. 11 (12). Анастасия Севастова (Латвия) — 3240. 12 (16). 
Каролин Гарсия (Франция) — 3225. 13 (13). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 
3225. 14 (14). Дарья Касаткина (Россия) — 3150. 15 (11). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 3145. 16 (15). Элис Мертенс (Бельгия) — 3115. 17 (17). Серена 
Уильямс (США) — 2976. 18 (18). Елена Остапенко (Латвия) — 2863. 19 (19). 
Мэдисон Кис (США) — 2816. 20 (20). Эшли Барти (Австралия) — 2605… 30 (26). 
Мария Шарапова — 1603… 40 (35). Анастасия Павлюченкова — 1220… 
61 (61). Екатерина Макарова — 972… 85 (85). Евгения Родина — 720… 87 
(119). Екатерина Александрова — 696… 94 (93). Анастасия Потапова — 
656. 99 (98). Анна Блинкова (все — Россия) — 624.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Первая в карьере победа на турнире Большо-
го шлема — Roland Garros — помогла Симоне 
Халеп снова стать лучшей теннисисткой мира 
по итогам года  ФОТО REUTERS

Ева Грин (справа)  
играет сразу всех ведьм, 
которых ей доводилось  
играть в кино 
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП
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